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Tem havido, a propósito, controvérsias 
sobre o número efetivo de brasileiros que 
ganham até 1 Salário Mínimo. Em linhas 
gerais pode-se falar em 120 milhões de 
pessoas, sobre cujos ombros penduram-se 
crianças, adolescentes e, em muitos casos, 
idosos sem rendimento, a saber:

>>Recebem e vivem com 1 Salário Míni-
mo: 50 milhões

25 milhões de trabalhadores ativos com 
carteira assinada ou vínculo

Aposentados e Pensionistas  do INSS: 25 
milhões

Benefício Continuado – LOAS : 1 milhão
>>Recebem e vivem com Meio Minimo : 

50 milhões
Em situação de pobreza com menos de 

dois dólares ao dia: 19 milhões

Na quarta-feira (26), enfim, esta discus-
são sobre o Mínimo agravou-se ainda mais 
diante da divulgação do Estadão – O ESP – 
de outro estudo do Ministério da Economia 
apontando para o fim do abatimento das 
despesas de Saúde e Educação no Impos-
to de Renda das Pessoas Físicas, na tenta-
tiva de gerar cerca de R$ 30 bilhões con-
siderados indispensáveis para compensar 
o imenso déficit fiscal previsto para 2024, 
calculado por Henrique Meirelles em R$ 
200 bilhões. Mais uma facada, desta vez 
no bolso da classe média, às vésperas das 
eleições.

Haja coração! E freio para segurar o rom-
bo nas contas públicas...

A questão do salário mínimo voltou à 
tona e se transforma em cavalo de batalha 
na disputa eleitoral. Isso porque a FOLHA 
DE SÃO PAULO vazou documento do Mi-
nistério da Economia que apontava para a 
necessidade de desvincular o mínimo e ou-
tras remunerações a ele vinculadas, como  
Aposentadorias  e o Beneficio Continuado, 
decorrente da Lei Orgânica de Assistência 
Social, da inflação, com a consequente 
perda de seu poder aquisitivo. Mais gra-
ve ainda, a inflação de alimentos, que se 
constituem no maior item de gastos dos 
trabalhadores com menor nível de renda, 
tem se mantido alta, acima de 10%, mes-
mo com a diminuição do índice oficial IPCA 
nos últimos doze meses, abaixo deste indi-
cador e pouco superior a 4% neste ano. Na 
cabeça do Ministro  Paulo Guedes  a ideia 
de desatrelar o mínimo das aposentadorias 
(que assim não teriam mais correção pela 
mesma regra) tem sido uma constante. O 
vazamento de um estudo neste sentido  do 
seu  Ministério sobre formas de cobrir o 
rombo fiscal no ano que vem pegou fogo.”-
Se essa política do ministro tivesse sido se-
guida desde 2005 (quando foi introduzida 
a correção do mínimo também pelo cresci-
mento do PIB), o salário mínimo hoje seria 

de R$ 699, e não R$ 1.212. Já se ele tivesse 
alterado o índice de correção (de INPC para 
meta de inflação), como chegou a defen-
der internamente na semana passada, o 
mínimo seria hoje de R$ 500, ou seja, me-
nor do que o valor do Auxílio Brasil”, diz um 
analista. 

A campanha de Lula botou a boca no 
trombone, mostrando que os pobres com 
Bolsonaro ficarão mais pobres ainda. Apro-
veitam para mostrar a Política de aumen-
to do Mínimo durante as gestões do PT no 
passado. Maior que nas gestões de FHC, 
Temer e o próprio Bolsonaro. Este se disse 
surpreso e procura conter o alarme, prome-
tendo, agora, o que não fez nestes quatro 
anos: dar aumento real ao salário , sem no 
entanto, esclarecer o que aconteceria com 
as aposentadorias e benefícios continua-
dos, nem garantir no Orçamento para 2023, 
ainda sob sua tutela, recursos para tanto. 
. O tema, portanto, está no ar e provoca 
intenso debate na Mídia e entre economis-
tas. Justifica-se: Grande parte dos eleitores 
que irão ás urnas no domingo são trabalha-
dores que recebem até 1 Mínimo e eles, até 
agora, inclinam-se majoritariamente para a 
candidatura Lula. Mexer no Mínimo pode 
mexer com os resultados nas urnas.

OPINIÃO 

A questão do Salário Mínimo

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm
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Por redação A FOLHA
___________________

Participou da Tribuna Popular da 
sessão da Câmara dos Vereadores 

de Torres da última segunda-feira 
(24 de outubro), o presidente do 
Sindicato dos Municipários de Tor-
res (Simto) André Dambrós. Ele foi 
à Casa Legislativa para, de certa 

forma, pedir que os vereadores co-
laborem com o sindicato para que 
este participe da elaboração final 
do orçamento anual da prefeitura 
(LOA).

Presidente do Sindicato dos Servidores de Torres cobra 
participação na elaboração do orçamento anual

André Dambrós lamenta pendências de debate que já têm 10 anos, além de reclamar do nível salarial dos servidores e da falta de concursos para 
repor aposentadorias

Sindicato não é chamado 
André lamentou que o funcionalismo es-

tivesse sendo tratado com indiferença pelo 
Poder Executivo (Prefeitura).  É que no ano 
de 2021, após haver negociação sobre o re-

ajuste do funcionalismo, houve uma combi-
nação que neste ano de 2022 o Simto partici-
paria da elaboração das peças orçamentárias 
intermediado pela Câmara Municipal, princi-

palmente para a inclusão de suas reinvindi-
cações E a Lei das Diretrizes do Orçamento 
(LDO), por exemplo, já está em votação (e o 
sindicato afirma que não participou). 

Emenda ao Regimento interno da Câmara sugere fim do voto 
secreto no legislativo torrense

Por redação A FOLHA
__________________

Na sessão da Câmara de Vereadores 
de Torres realizada na segunda-feira 
(24 de outubro), entrou em PRIMEIRA 
SESSÃO de debate o Projeto de Resolu-
ção 02/2022, de autoria da Mesa Dire-
tora da Casa, que dispõe sobre mudan-
ças no regimento interno da Câmara 

torrense. 
Várias emendas foram colocadas 

para serem votadas como modifica-
ção do regimento, oriundas de vários 
vereadores, estas não demandaram 
espaços de defesa na tribuna - pelo 
menos não nesta primeira chance, das 
três exigidas pela lei (no caso de resolu-
ções da própria Câmara). A exceção foi 
a emenda número 13, de autoria do ve-

reador Igor Beretta (MDB), que acabou 
gerando posicionamentos de vereado-
res sobre seu conteúdo. É que se trata 
da possível abolição do VOTO SECRETO 
para aprovação de Projetos de Lei na 
Câmara de Torres. 

O vereador Igor, autor da emenda,  
defende que não seria mais saudável 
para a transparência na política haver 
a votação secreta atualmente, norma-

tizada como obrigatória em casos de: 1 
- Vetos de lei aprovadas vindos do pre-
feito; 2 - PL que batizam vias da cidade 
com nome de cidadãos; 3 - PLs de hon-
raria a Cidadãos Honorários escolhidos 
por vereadores torrenses em exercício. 
Igor sugere, portanto, que seja coloca-
do no Regimento Interno da Câmara 
que não terão mais votações secretas 
na Casa, mesmo nestes casos. 

Tema foi o único debatido em tribuna dentre outras várias emendas. Votação final deve ser no dia 7 de novembro

Outra função do voto foi colocada em pauta
O vereador Gimi (PP) pediu a palavra 

para colocar sua opinião sobre o assun-
to. Ele acha que, em casos de nomeação 
de ruas como em casos de nomeação de 

cidadãos honorários, o vereador votante 
muda sua função de legislador para elei-
tor, pois este não está votando matérias 
e sim dando sua opinião sobre o mere-

cimento dos nomes incluídos (tanto nas 
ruas quanto nas homenagens pessoais), 
sendo que em alguns casos ocorrer 
avaliação (por vereadores) de nomes 

sem biografia para receber as honras 
descritas nas leis. Gimi fez, inclusive, fez 
uma analogia sobre a votação secreta 
em eleições como a que ocorrerá neste 

domingo, dia 30/10 - eleições estas que 
pelo mesmo motivo dá aos brasileiros o 
direito de escolher seus candidatos de 
forma totalmente secreta. 

Salários e capacitações
O presidente do Simto compartilhou 

na tribuna um levantamento feito pelo 
sindicato, onde é apontado que a maioria 
dos municípios do entorno de Torres pa-
gam salários mais altos do que os pagos 
pela municipalidade torrense. “Os servi-

dores, mesmo assim, trabalham duro e 
em alguns casos ficam de sobreaviso para 
trabalhar no final de semana”, afirmou An-
dré sobre este assunto. 

O líder sindical reclamou também que, 
desde o início do ano, o sindicato está 

cobrando algum programa de desenvol-
vimento ou de treinamento para os ser-
vidores da prefeitura. Ele disse que isto 
não acontece porque a administração não 
teria colocado verba para capacitação dos 
recursos humanos da municipalidade. 

Queda no número dos servidores estatutários
Outro levantamento feito pelo 

Simto teria constatado uma espé-
cie de decréscimo da participação 
dos servidores concursados na Pre-

feitura de Torres, quando este nú-
mero é comparado com o número 
de Contratos em Comissão (CCs) e 
de contratações por CLT (contratos 

emergenciais). “Está diminuindo o 
número de servidores estatutários 
por conta das aposentadorias, en-
quanto por outro lado não há con-

cursos”, disse André, afirmando que 
isso aumenta a participação de esta-
giários CCs e contratos especiais pro-
porcionalmente ao número estáveis. 

“E o Piso para a categoria da enfer-
magem?" Indaga o sindicalista. “Na 
cidade do Passo de Torres este, já foi 
aplicado”, reclama.   

Temas recorrentes em 10 anos
A seguir, André Dambrós lamentou que 

há temas que estão para ser debatidos há 
10 anos, mas que a administração não mar-

ca o debate sobre eles. “Esta prefeitura é da 
resposta em gerúndio, só respondem que 
estará pensando, estará analisando e não 

abre o debate”, reclama.
O presidente do Simto encerrou sua 

participação pedindo que os vereadores da 

Casa Legislativa torrense intervenham junto 
à administração da prefeitura para que seja 
aberta a participação dos representantes 

dos servidores na elaboração da Lei do Or-
çamento Anual, que será baseada na LDO, 
que por sua vez está para ser votada.   

Democracia representativa 
O vereador Moi-

sés Trisch (PT), tam-
bém na tribuna de 
debate desta emen-
da ao regimento da 
Casa Legislativa, fez 
uma espécie de con-
traponto ao seu co-

lega antecessor na tribuna. Ele acha 
que a democracia direta, sim,  pode-
ria dar direito a votações diretas nas 
Câmaras. Mas que o formato da de-
mocracia atual seria de  Democracia 
Representativa, na qual os cidadãos 
elegem vereadores para que estes, 
teoricamente, deem seus votos sobre 

leis legislativas em nome deles (elei-
tores) , como parte da população. E 
por isso acha que seria adequado o 
voto aberto (proposto por Igor Beret-
ta) como mais uma votação transpa-
rente de um vereador a um Projeto 
de Lei, e não como votação individu-
al.

Meio termo
Já o vereador Ro-

gerinho (PP) externou 
uma posição dupla 
quanto a sua opinião 
sobre voto secreto. Ele 
acha que, no caso dos 
VETOS do prefeito em 
exercício de projetos 

aprovados na Câmara, a votação seria 
mais real com o voto aberto, obrigando 
que os vereadores assumissem suas po-
sições. Já em casos de nomeação de Rua 
ou de votação de cidadania honorária, 
o vereador sugere que se mantenha a 
votação secreta para que não haja cons-
trangimento pessoal de cidadãos civis 

que eventualmente recebam votação 
contrária a utilização de seu nome em 
ruas ou em honrarias nominais da Casa 
Legislativa. Neste caso, os votos contra 
feitos de forma fechada ficam registra-
dos em ata e publicados, mas sem no-
meação dos votantes, o que preserva do 
constrangimento individual. 
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Câmara dos Vereadores de Torres executará nova audiência 
Pública sobre Estacionamento Rotativo

POLÍTICA 

Depois da realização de duas au-
diências públicas, o debate sobre a 
implantação do Estacionamento Ro-
tativo em Torres terá continuidade. 
Desta vez a Câmara dos Vereadores - 
organizadora do evento - escolheu as 
instalações da Ulbra para a realização, 
mesmo lugar onde a prefeitura de 

Torres realizou a primeira audiência. 
O evento - democrático, aberto ao 

público - será realizado na quinta-fei-
ra (dia 3 de novembro), às 19 horas,  
por conta de pedidos de cidadãos e 
de vereadores. É que a mais recente 
audiência, realizada na Câmara Mu-
nicipal de Vereadores, aconteceu no 

turno da tarde, o que teria restringido 
participações conforme informaram 
os vereadores. Por isso, estes pedi-
ram que novo evento para debate do 
estacionamento rotativo fosse feito, 
fora do horário comercial (buscando 
maior participação popular na audi-
ência pública).

Reunião na sede do MPRS busca mediar regularização 
do Parque de Itapeva em Torres

Conforme o prefeito de Torres,  município está propondo uma permuta, - cedendo outra área e liberando a mesma para que famílias (que hoje vivem 
no Parque de Itapeva) possam se manter no novo local

Por iniciativa do promotor de Jus-
tiça da comarca de Torres, Márcio 
Roberto Silva de Carvalho, uma  reu-
nião ocorrida na segunda-feira, 24 de 
outubro, na sede do Ministério Públi-
co, em Porto Alegre, tratou sobre os 
limites do Parque Estadual de Itapeva, 
em Torres.

No encontro, que contou com a 
participação do coordenador do Cen-
tro de Apoio Operacional de Defesa 
do Meio Ambiente, Daniel Martini; da 
secretária estadual do Meio Ambien-
te, Marjorie Kauffmann; e do prefeito 
de Torres, Carlos Souza, ficou acerta-
da a criação de um grupo de trabalho 
para discutir a regularização das áreas 
com conflitos devido à ocupação ur-
bana.

O objetivo da reunião foi tentar 

ajustar as zonas ocupadas por cerca 
de 100 famílias que hoje estão dentro 
da área de demarcação do parque. 
Conforme o prefeito de Torres, o mu-
nicípio está propondo uma permuta, 
cedendo outra área e liberando para 
que essas famílias possam se manter 
no mesmo local. “Nosso intuito é en-
tabular este acordo com a Secretaria 
Estadual do Meio Ambiente (Sema), o 
Ministério Público e o Estado”, desta-
cou Carlos Souza.

Márcio Carvalho explica que exis-
te uma ação civil pública tramitando 
em Torres há cerca de 14 anos, cuja 
demanda é a regularização do Parque 
Itapeva, com sua delimitação. Essa 
ação, com sentença procedente, deve 
transitar em julgado nos próximos 
meses, gerando uma demanda para o 

Estado de cerca de R$ 50 milhões, já 
que as famílias teriam que ser indeni-
zadas. “O próximo passo para a efeti-
vação desse acordo é a realização de 
um trabalho de campo para identificar 
quais famílias são anteriores à criação 
do parque e onde exatamente serão 
os limites do mesmo”.

Daniel Martini ressalta, por fim, 
que, além da economia que gerará 
ao Estado, já que os moradores do 
local não precisarão sair dali, o acor-
do também irá representar um ganho 
ambiental, já que a área que será do-
ada pelo Município não havia ficado 
dentro do parque quando o mesmo 
foi criado, em 2002.

“O compromisso promoverá a re-
gulação fundiária, assegurando espe-
cialmente a função principal, que é 

a conservação de áreas de interesse 
ambiental litorâneo”, disse a secretá-
ria Marjorie.

Também estiveram presentes o pro-

curador do Estado Juliano Heinen e o 
diretor do Departamento de Biodiver-
sidade da Sema, Diego Melo Pereira.

FONTE - MPRS

Tamanho e preço

Evento ocorre na Ulbra e surgiu para dar mais voz e vez para que a população se posicione sobre sistema, antes do rotativo ir para votação

Prefeitura vai apresentar diagnóstico do Plano de Mobilidade Urbana de Torres no dia 31 de outubro
FONTE - Prefeitura de Torres
_________________________

A Prefeitura de Torres, por meio do prefei-
to Carlos Souza, convida a população em geral 
para conhecer o diagnóstico do Plano de Mobi-
lidade Urbana de Torres. No dia 31 de outubro 
(segunda-feira), será realizada a apresentação 
do diagnóstico do Plano de Mobilidade Huma-
no Sustentável, no auditório da Ulbra, às 19h. 
Na oportunidade, será exposto por técnico da 
empresa contratada, especializada na área, o 
resultado de um estudo de quase um ano com 
o propósito de oferecer condições de mobilida-
des para todos, como parte integrante do pro-
cesso de planejamento do Município.

A partir de processo licitatório, a Prefeitura 
de Torres contratou a empresa Vinicius Ribei-
ro, Arquitetura, Planejamento e Mobilidade 
Urbana Ltda, para elaborar o Plano. O trabalho 
consiste em cinco etapas: Plano de Trabalho, 
Pré-Diagnóstico, Diagnóstico, Prognóstico e 
Formulação do Plano de Mobilidade. "A previ-

são é de que somente em meados de abril, seja 
entregue o produto final. É necessário que o 
Plano tenha a aprovação da Câmara Municipal 
de Vereadores para se tornar lei", ressalta a mu-
nicipalidade.

Equilíbrio entre as potencialidades 
e deficiências reconhecidas

Conforme consta no Plano de Mobilidade 
Humana Sustentável, a iniciativa tem a oportu-
nidade de contribuir para o equilíbrio entre as 
potencialidades e as deficiências reconhecidas 
em diferentes setores do município. O Plano é 
o instrumento que garante o direito de ir e vir 
dos diversos modais de transporte, aliando a 
sustentabilidade e o crescimento econômico e 
social. Tem também a função de indicar as solu-
ções para impactos sociais, ambientais e econô-
micos causados pela priorização do transporte 
individual, visando melhorar as condições de 
saúde e qualidade de vida das pessoas. O Pla-
no busca tornar os espaços mais democráticos, 

com soluções para a coletivida-
de em geral.

Vários inventários foram 
elaborados pelos técnicos da 
empresa e muitas pesquisas de 
comportamento na circulação 
foram realizadas com participa-
ção, inclusive, das equipes da 
Diretoria de trânsito e dos ser-
vidores da Secretaria de Plane-
jamento e Participação Cidadã. 
Entre os inventários levantados 
estão: Sistema de Circulação 
para pedestres, com informa-
ções sobre as calçadas, entre 
outras; inventário o Sistema de 
circulação para bicicletas, tra-
zendo dados sobre as ciclovias, 
inventário do Sistema de circu-
lação para transporte coletivo; 
inventário do Sistema de circu-
lação para transporte coletivo, com informa-
ções sobre os pontos de ônibus, por exemplo; 

inventário do Sistema de circulação de carga; o 
Sistema de controle do Tráfego e o inventário de 
estacionamento.

Prefeitura já realizou audiência pública - no mesmo local e 
horário (foto) - antes de apresentar o Projeto de Lei

Existem pessoas que já se mos-
traram peremptoriamente  contra o 
Estacionamento Rotativo Pago em 
Torres por mais de uma vez - nas fa-
las abertas ocorridas nas duas audi-
ências já acontecidas. Mas a maioria 

dos temas que estão sendo coloca-
dos em cheque é referente a: 1) o ta-
manho da área que será demarcada 
quando da implementação; o preço 
cobrado e a forma de reajustes das 
tarifas;  2) a definição mais trans-

parente dos recursos envolvidos no 
sistema, ou seja, quanto irá para a 
prefeitura, quanto irá ficar com a em-
presa terceirizada e onde os recursos 
públicos obtidos no sistema serão 
colocados. 

Em 2015 já houve um recuo
No governo Nílvia Pereira 

(2013/2016), houve um projeto de 
lei que implantaria o Estacionamento 
Rotativo em Torres. Só que, mesmo 

após o PL ser aprovado na Casa Legis-
lativa, e após a empresa terceirizada 
inclusive já ter demarcado as vagas e 
se instalado em Torres,  uma ação ju-

dicial liderada pela OAB de Torres (e 
assinada por outras várias entidades 
da sociedade organizada local) abor-
tou a operação. Uma grande passe-

ata popular - reunindo centenas de 
pessoas contra o rotativo - foi marco 
importante para a ação judicial. E o 
motivo à  época foi justamente o ta-

manho da área e o numero de vagas 
demarcadas, considerada excessiva 
pelos críticos que assinaram a peti-
ção.    
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Na semana passada, as famí-
lias e empreendimentos rurais 
ligados ao 'Turismo Rural - Raízes 
de Torres' realizaram o segundo 
módulo de Gastronomia com 
a Consulta Cláudia do SENAR 
– Serviço Nacional de Aprendi-
zagem Rural. O evento teve  a 
presença do Secretário José Van-
derlei Brocca do Desenvolvimen-
to Rural e Pesca.

Foram quatro dias de inten-
sas de atividades, de 17 a 20 
de outubro, nos quais foram 
testadas receitas que retratam 
a gastronomia local e com en-

foque cultural como o peixe 
assado. Além das atividades es-
pecíficas de gastronomia, foram 
realizadas visitas técnicas com 
o objetivo de integração e com-
partilhamento do conhecimento 
a respeito das necessidades de 
adequação dos espaços, sempre 
em processo de melhoria contí-
nua para bem receber turistas e 
visitantes.

Esta ação foi conclusiva para 
todas as etapas de qualificação 
realizadas pelo SENAR em par-
ceria com o Sindicato dos Traba-
lhadores Rurais de Torres, com 

o apoio da Prefeitura. Os certi-
ficados dos participantes serão 
entregues em evento de forma-
tura a ser confirmada a data de 
realização.

O Turismo Rural Raízes de Tor-
res é um programa que está ser-
vindo de modelo para outros mu-
nicípios e que busca a integração 
com Roteiros do Geoparque Cami-
nhos dos Cânions do Sul, chance-
lado pela UNESCO. Maiores infor-
mações e contatos no endereço 
eletrônico: https://torres.rs.gov.
br/vivatorres/turismo-rural/

FONTE - Prefeitura de Torres

Participantes do 'Turismo Rural Raízes de Torres' realizam 
curso de gastronomia e completam ciclo de qualificação

O prefeito de Torres, Carlos 
Souza, participou na manhã de 
21 de outubro, do ato promovido 
pelo Governo do Estado, por meio 
da Secretaria da Segurança Pública 
para entrega de 123 novas viaturas 
para as forças de segurança. Torres 
foi contemplada com uma ambu-
lância de resgate. O ato de entrega 
ocorreu na avenida Padre Cacique, 
em Porto Alegre, com a presença 
do governador Ranolfo Vieira Jú-

nior e do secretário da Segurança 
Pública, Vanius Cesar Santarosa.

Foram entregues 29 viaturas 
SUV semiblindadas para a Polícia 
Civil e 80 para a Brigada Militar, 
além de dez ambulâncias de res-
gate e quatro caminhões auto-
bomba-tanques para o Corpo de 
Bombeiros Militar, contemplando 
107 municípios. Além de Torres, no 
litoral foram contempladas Terra 
de Areia e Capão do Canoa.

Conforme Carlos Souza, esta 
ação contribui para melhor presta-
ção de serviço do Corpo de Bom-
beiros à comunidade, fortalecendo 
o suporte da saúde do município. 
O prefeito estava acompanhado 
do secretário municipal de Plane-
jamento e Participação Cidadã, 
Matheus Junges e do presidente da 
Câmara Municipal de Torres, verea-
dor Rafael Silveira. (FONTE - Prefei-
tura de Torres)

Corpo de Bombeiros de 
Torres recebe ambulância resgate
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A Prefeitura de Torres agora 
conta com mais três sites em 
inglês. O site turístico oficial do 
município, o Viva Torres (https://
torres.rs.gov.br/vivatorres/), que 

também está com o visual reno-
vado, o site do Festival Internacio-
nal de Balonismo (https://torres.
rs.gov.br/festival-de-balonismo/), 
a página do Turismo Rural Raízes 

de Torres (https://torres.rs.gov.
br/vivatorres/turismo-rural/), 
além do o site do Geoparque Ca-
minhos dos Cânions do Sul (ht-
tps://canionsdosul.org/). C

Com a iniciativa, 
a cidade de Torres 
pretende melho-
rar ainda mais seu 
posicionamento na 
rede virtual, com o 
propósito de ser co-
nhecida em todo o 
mundo via on-line. 
"Vivemos conecta-
dos o tempo todo 
e com a versão dos 
sites em inglês, a 
facilidade na comu-
nicação aumenta. 
Os três sites divul-
gam informações 
importantes sobre 
a cidade, eventos e 

programas regionais. Basta ape-
nas selecionar o idioma no canto 
inferior direito da página", ressal-
ta a Prefeitura de Torres.

"Uma das formas mais comuns, 
inteligentes e econômicas de au-
mentar seu alcance é através de 

sites e blogs multilíngues. Este in-
tercâmbio de conhecimento tem 
o objetivo de informar e atualizar 
os interessados no município. 
Desta maneira, a cidade segue 
visível para que seja lembrada", 
concluí a municipalidade.

TORRES

Promovido pelo Gabinete 
Rosa, da vereadora Carla Daitx, 
o evento ‘Amiga, se toca’ levou 
emoção, otimismo e muita infor-
mação sobre o câncer de mama 
para mais de cem mulheres, na 
noite de quinta-feira (20), na 
Comunidade Católica Nossa Se-
nhora das Dores, no bairro Stan.

A iniciativa, alusiva ao Outu-
bro Rosa - mês de conscienti-
zação e prevenção ao câncer 
de mama e de colo do útero 
– contou com depoimentos e 
palestras importantes sobre o 
assunto. Dentre elas estavam 
a ginecologista e obstetra, dra. 
Wilma Mendonça, que falou so-
bre a saúde da mulher e como 
se prevenir do câncer de mama, 
além compartilhar sua própria 

experiência de luta contra a 
doença. A enfermeira Natália 
Darrigo e a técnica de enferma-
gem, Zety Vargas, apresentaram 
os serviços oferecidos pelo SUS 
para a saúde da mulher e como 
solicitar esses atendimentos. A 
professora Carla Faraco, fez um 
relato emocionante de seu tra-
tamento contra o câncer e falou 
da importância do diagnóstico 
precoce para a cura. A enfer-
meira Francieli Mello abordou a 
influência da amamentação na 
prevenção do câncer de mama, 
levando informações importan-
tes e desconhecidas para muitas 
mulheres. A atual presidente do 
projeto Roberta Kimatiar, Caro-
lina, explanou sobre o projeto, 
que busca promover a socializa-

ção de mulheres em tratamento 
oncológico, acolhendo e contri-
buindo para seu empoderamen-
to, por meio da informação e 
fortalecimento da autoestima, 
no Litoral Norte Gaúcho. E para 
encerrar, a presidente do Con-
selho do Idoso, dona Ingrid Em-
mer, deixou uma mensagem de 
incentivo para que as mulheres 
cuidem de sua saúde, e a ideali-
zadora do calendário Penélopes 
contra o câncer, Silvia Martins, 
falou do trabalho contínuo com 
a causa.

Durante o evento, contamos 
também com a participação do 
artesanato da Casa da Terra e 
de tratamentos de beleza. Os 
alimentos arrecadados duran-
te a ação foram doados para o 

projeto ‘Amigos da Guarita’, que 
atendem crianças carentes.

*Por Maiara Raupp 
(Assessora Parlamentar)

Evento ‘Amiga, se toca!’ é marcado por emoção, otimismo 
e informação sobre o câncer de mama em Torres

A iniciativa, alusiva ao Outubro Rosa - mês de conscientização e prevenção ao câncer de mama e de colo do útero – contou com 
depoimentos e palestras importantes sobre o assunto.

Viva Torres, Festival de Balonismo, Turismo Rural e Geoparque - 
Municipalidade de Torres lança versão em inglês para sites

           ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
          CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES

Av. do Riacho, 1423 – CEP:95560-000-Torres/RS Fone (51) 3664-2319 Fax: (51) 3664-1055 
Home page: http://www.camaratorres.rs.gov.br  e-mail: camara@camaratorres.rs.gov.br 

EXTRATO DE CONTRATO No 14/2022

A Câmara Municipal de Torres firma contrato com a Empresa MD Serviços e Cons-
truções Ltda., para ampliação da cobertura do estacionamento da Câmara Municipal de Torres, 
totalizando um valor de R$ 112.792,00 (cento e doze mil, setecentos e noventa e dois reais). 
Contrato assinado em 25 de outubro de 2022, com vigência de 60 (sessenta) dias a contar da 
emissão da nota de empenho. Processo de Licitação no 37/2022 – Convite nº 02/2022. Crédito 
Orçamentário no 4.4.90.51.91.00.00.00.0001/1001 – Obras e Instalações.

  

Torres, 25 de outubro de 2022. 

__________________________________ 
Rafael da Silveira Elias,

Presidente Câmara. 

Está tramitando na Câmara Mu-
nicipal de Torres e deve ser votado 
na segunda feira (31 de outubro), 
a INDICAÇÃO 0143/2022, de auto-
ria do vereador Silvano Borja (PDT) 
que pede para que o Poder Execu-
tivo (prefeitura) encaminhe ao Es-
tado o pedido de municipalização 
de trecho da Rodovia Estadual ERS 
389  (Estrada do Mar) - desde o 

trevo com a Av. Castelo Branco até 

o km 88 (Escola Santa Rita), Bairro 
Faxinal. 

Para o autor da proposta formal, 
municipalizar este trecho da rodo-
via seria muito importante para a 
comunidade que mora nas proximi-
dades, por conta da localidade en-
volvida ter escola, igreja, rodoviária, 
posto de combustível, residências, 
além de diversos comércios.  Silva-
no lembra também que muitas pes-

soas transitam no trecho a pé e não 
têm um acostamento ou um espaço 
seguro para que possam se locomo-
ver em segurança.

 O vereador Silvano encerra sua 
justificativa da Indicação sugerindo, 
ainda, que poderá ali ser feito uma 
ciclovia para ligar com a já existente 
na Av. Castelo Branco e dar seguran-
ça aos ciclistas que transitam entre 
Faxinal e o Centro de Torres.  

Municipalização de parte urbanizada da Estrada do Mar é 
proposta na Câmara de Torres

Vereador Silvano Borja defende que a Urbanização do trecho com calçada e ciclovia, por exemplo, já se faz necessária pelo número de casas e  habitantes  existentes

Rodoviária está no trecho da proposta de municipalização
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O prefeito de Torres, Carlos Souza, 
o chefe de gabinete. Douglas Mar-
tins Rocha e secretários municipais 
participaram na tarde dessa última 
quarta-feira, 26 de outubro, da ce-
rimônia de inauguração do novo 
plenário da Câmara Municipal de 
Torres. No mesmo ato, foi inaugu-
rada a Galeria dos Presidentes, que 
recebeu o nome de Ildefonso Brocca 
(em homenagem póstuma ao ve-
reador) e mais outra homenagem 
póstuma concedida ao vereador 
Evilásio Schardosim Jacob (Loirinho, 
in memoriam), que recebeu o nome 
na Tribuna.

No ato, foi exibido um vídeo com 

imagem do antes e depois da revi-
talização do local. Com a reforma, 
muitas melhorias foram realizadas, 
como por exemplo, o aumento de 
capacidade do plenário, foi de 56 
para 75 cadeiras. Na oportunidade, 
o prefeito destacou a iniciativa da 
obra, parabenizando o presidente 
Rafael Silveira. A reforma do plená-
rio foi também destacada, pelo se-
cretário de Desenvolvimento Rural 
e Pesca da Prefeitura, José Vander-
lei Brocca, irmão do homenageado 
com o nome na Galeria dos Presi-
dentes. Agradeceu pela reverência 
ao vereador Ildefonso. Por sua vez, 
o vereador Rogerinho, em sua fala, 

mostrou-se agradecido à homena-
gem ao pai, e no mesmo momento, 
registrou as benfeitorias na Câmara.,

Com a revitalização, a mesa dire-
tora agora tem quatro lugares, po-
dendo acolher o presidente, vice, 1º 
e 2º secretários. Antes contava com 
três acentos. Ocorreu uma nova 
configuração com a disposição das 
mesas dos vereadores com poltro-
nas mais confortáveis. Foi criado um 
espaço para receber as autoridades. 
A acessibilidade foi uma preocupa-
ção na reforma da Câmara dos Ve-
readores de Torres. Agora tem local 
específico para três cadeirantes e a 
criação de rampa de acesso à mesa 

diretora. Ainda, entre outras melho-
rias, destaca-se a instalação de três 
aparelhos de televisão no local, para 

facilitar a visibilidade, devido as co-
lunas existentes no plenário. (FONTE 
- Prefeitura de Torres).

Prefeito participa da inauguração do novo plenário 
da Câmara Municipal de Torres

A partir do próximo dia 1º de 
novembro, terça-feira, os ESFs 
de Torres funcionarão com novo 
horário. Pela manhã, das 8h às 
12h e na parte da tarde, das 13h 
às 17h.

O Posto Central terá expe-

diente diferenciado, atenderá 
das 7h às 17h30, sem fechar ao 
meio-dia.

Nas sextas-feiras, todas as 
Unidades de Saúde fecham às 
15h, para reunião das equipes. 
Em consequência, os ESF´s com 

maior número de usuários não 
fecharão ao meio-dia, caso dos 
Postos do Curtume, São Brás, 
São Francisco e São Jorge.

Para informações junto aos 
ESF´s, é só ligar para o fone da 

Prefeitura (51) 3626 9150 mais 
o ramal 

(conforme abaixo)

Posto Central 421
ESF Curtume 435 – 436
ESF Rio Verde 465

ESF São Brás 452
ESF São Francisco 450 – 451
ESF São Jorge 430 – 431
ESF Alberto João Miguel (Vila 

São João) 445 – 446
ESF Pe. Luiz Benini (Vila São 

João) 455 – 456

Unidades de Saúde e Posto Central funcionarão 
com novo horário em Torres

Torres receberá, de 17 a 20 de 
novembro, o maior evento de sal-
vamento aquático do Brasil. O XXI 
Sobrasa Rescue, que terá realização 
do Corpo de Bombeiros Militar do 
Rio Grande do Sul, Prefeitura de 
Torres e da Sociedade Brasileira de 
Salvamento Aquático (Sobrasa), já 
está com inscrições abertas. 

O evento tem o propósito de me-
lhorar o conhecimento, a integra-
ção entre os serviços de salvamen-
to e principalmente a redução do 

número de afogamentos no Brasil e 
na América do Sul.  Serão provas de 
velocidade e salvamento, em mar e 
piscina, nas categorias individual e 
em equipe, para bombeiros milita-
res de todo o Brasil. 

As inscrições ficam abertas até o 
dia 30 de outubro. Maiores informa-
ções podem ser obtidas através do 
regulamento da competição, pelo 
link - https://www.sobrasa.org/so-
brasa-rescue-torres-2022-novem-
bro/ .

Nos três dias de evento, será pos-
sível acompanhar as provas de mar 
e piscina nas seguintes categorias: 

- Mar: aquathlon, salvamento 
com tubo de resgate, salvamento 
com pranchão e corrida à nadadeira. 

- Piscina: 50m carregando o ma-
nequim, 100m carregando o mane-
quim, fazendo o uso de nadadeiras, 
4x25m carregando o manequim e 
4x50m Medley. 

Torres será sede do maior evento de salvamento 
aquático do Brasil

As obras de contenção das margens da 
Lagoa do Violão, iniciadas no dia 20 de 
outubro, levaram a Prefeitura, por meio 
da Secretaria do Meio Ambiente e Urba-
nismo, a realizar o acompanhamento da 
fauna do local, através da Diretoria de 
Desenvolvimento Sustentável.

Visto a importância da proteção destes 
animais, foi elaborado um plano de tra-
balho, que visa minimizar eventuais aci-
dentes. Neste sentido, preliminarmente 
ao início dos trabalhos, a equipe envolvi-
da na execução da obra examina o local 
à procura de ninhos e de exemplares de 
animais, se verificada a presença de al-
guns deles nas proximidades da obra, é 

realizado o afugentamento ou realocação 
animal, por meio de instrumentos apro-
priados, à outro local na Lagoa do Vio-
lão. Na eventualidade de ocorrerem aci-
dentes relacionados a fauna, a SMAURB 
realizou o alinhamento com a PATRAM-
-Polícia Ambiental da Brigada Militar e 
o Ceclimar- Centro de Estudos Costeiros 
Limnológicos e Marinhos, para o encami-
nhamento da reabilitação dos animais.

No entorno da Lagoa, é comum que 
os animais se desloquem em direção a 
via, por este motivo, deve ser redobrada 
a atenção dos motoristas que transitam 
pela Rua José Maia Filho, importante 
mencionar que o entorno já conta com 

placas informativas da presença de ani-
mais. Na Lagoa, por exemplo, existe gran-
de população de cágados de três espé-
cies, com variados tamanhos.

Se o tempo ajudar, os trabalhos de 
contenção na Lagoa vão durar cerca de 
60 dias. Após conclusão desta obra, será 
iniciada a primeira etapa da revitalização 
do entorno do lugar. O local receberá 
novo calçamento, deck, bancos e lixeiras. 
A obra será realizada na área que ainda 
não conta com o passeio, que fica entre 
a Rua Élcio Lima e o espaço próximo da 
antiga sede da Prefeitura Municipal. A 
revitalização será executada pela empre-
sa vencedora do processo licitatório, a 

Ederaldo de Souza Bueno, no valor de R$ 
301.518,06. Com a necessidade de con-

tenção das margens da Lagoa, o início da 
revitalização sofreu alteração.

Com as obras na Lagoa de Violão, Prefeitura de 
Torres reforça cuidados com a fauna no local
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POR QUE EXISTEM AS CONCESSÕES PÚBLICAS? V
Se você, leitor, quer montar uma 

empresa de transporte coletivo urbano 
(ônibus, Lotação, Taxis), além de ter de 
realizar todas as burocracias exigidas 
para qualquer empresa, pagar custos e 
custos de várias licenças cartoriais e al-
varás, terá, ainda, de participar de uma 
concorrência pública para tentar fazer 
a sua empresa funcionar. Se não ga-
nhar, resta assumir o prejuízo e fechar 

a empresa que sequer funcionou ou es-
perar abrir outra licitação para “tentar” 
fazer a sua empresa trabalhar. 

Mesmo após ganhar uma licitação, 
uma empresa de ônibus que possui a 
concessão de linhas em uma determi-
nada cidade pode ainda se defrontar 
com projetos de lei que dão gratuidade 
para segmentos da população como 
hoje existe para idosos, por exemplo. 

Pode receber a obrigatoriedade de co-
brar menos de alunos em alguns casos, 
de servidores da Polícia e etc. Ou seja, 
o empresário corre o risco, tem que ga-
nhar uma concorrência para trabalhar 
e depois ainda fica obrigado a engolir 
leis populistas feitas em Brasília que 
diminuem seu lucro e em muitos casos 
inviabilizam operações ou linhas urba-
nas. 

E se faz esta pergunta: Por que isto 
não muda? Por que ainda é obrigató-
ria a concessão para operar ônibus de 
Linha, Taxi, Lotação Rádio, Aeroportos, 
TVs? Não sei, não vejo nada que obri-
gue haver a concessão nos tempos de 
hoje - porque existe a demanda do 
povo em tudo e o preço é regulado 
pela lei de oferta X procura, como o 
pão francês da padaria. 

POR QUE EXISTEM AS CONCESSÕES PÚBLICAS? Vl
Os Uber são melhores que os taxis e mais baratos, além de ser uma possibi-

lidade de sobrevivência financeira para 
milhares de pessoas. Por que concessão 
de taxi? Existem várias empresas de tu-
rismo que possuem frotas de ônibus co-
brando preços competitivos porque exis-
te bastante concorrência no mercado e 
a concorrência em qualquer lugar do 

mundo melhora a qualidade e diminui 
preço. Por que termos de operar trans-
porte coletivo em cidades somente por 
concessão de linhas? Por que não liberar 
para que haja os “Ubers dos ônibus”?

Hoje podemos ouvir uma estação de 
rádio da Nova Zelândia em nosso smart 
fone aqui em Torres. Por que exigir que 

rádios por antena seja concessão? Por 
que não deixar o mercado LIVRE?

Por que tem propaganda eleitoral 
gratuita em rádios e em TVs se já existe 
verbas gordas distribuídas para partidos 
para que estes comprem o que quiserem 
com este dinheiro? 

Boa eleição!

POR QUE EXISTEM AS CONCESSÕES PÚBLICAS? III
Além de rádio e TVs abertas, existem 

várias outras concessões de governos 
perante o sistema público. As linhas de 
ônibus são uma delas, a exploração da 
água e do sistema de esgoto também. E 
tem os Taxis, a telefonia e etc. 

Atualmente, não se vê quase nenhu-
ma serventia para a POPULAÇÃO no 
fato de governos federais e estaduais 
e municipais serem os 'donos' de siste-
mas de transporte público, de emissão 
de ondas de rádios e TVs, dentre ou-

tros. Há formas de empresas privadas 
explorarem comercialmente o sistema 
(como exploram atualmente empresas 
privadas e públicas) sem a necessidade 
de haver concessão, porque já existe 
oferta para compra de sinais de satéli-

te, instalação de antenas de rádio em 
terrenos alugados, assim como está 
disponível a oferta de energia elétrica 
de vários formatos para que empresas 
a comprem ou a produzam e vendam 
para a população pela lei de mercado 

(oferta X procura). Por que a concessão, 
então? Parece-me que somente para 
retirar dinheiro e poder de decisão dos 
empreendedores, o que só atrapalha o 
sistema ou o torna menos competitivo 
(e mais caro). 

A campanha de reeleição do pre-
sidente Bolsonaro para a presidên-
cia da República denunciou, junto 
ao TSE, que não teriam sido colo-
cadas inserções de rádio de seu 
material de propaganda nas emis-
soras do Brasil, principalmente do 
Nordeste. O TSE não aceitou a de-

nuncia, o que pode acabar geran-
do alguma judicialização do pleito. 
Mas quero falar sobre a OBRIGA-
TORIEDADE de haver divulgação da 
propaganda “gratuita” nas rádios 
por estas serem uma concessão. 

O governo do Brasil desde sem-
pre considera sinais de radio e de 

TV para transmissão em rádios 
comerciais um patrimônio seu, do 
governo. Ou seja: para se ter uma 
rádio deve-se pedir autorização 
para a utilização de ondas sono-
ras, se submeter as regras para 
que estas possam ser utilizadas 
comercialmente, além de pagar 

as taxas e direitos exigidos 
pela lei brasileira. E a obri-
gação da propaganda elei-
toral é uma delas, assim 
como a obrigação de veicu-
lar o programa da agência 
Brasil - “A Voz do Brasil”, 
por exemplo. 

POR QUE EXISTEM AS CONCESSÕES PÚBLICAS? II
No caso da propaganda eleitoral, o 

GOVERNO FEDERAL paga pelos espaços 
“obrigatórios” , seja em dinheiro, seja 
em abatimento de impostos, mas o ma-
terial tem obrigatoriedade de ser vei-
culados da forma definida pelo TSE. Só 

que, atualmente tem rádios que ,além 
de transmitir com sinal externo, trans-
mitem por endereço da WEB, o chama-
do Streaming, tecnologia de transmis-
são de conteúdo online que nos permite 
consumir filmes, séries e músicas, além 

de estações de rádio. Por exemplo, a 
Radio Gaúcha tem transmissão de seu 
conteúdo por ondas de rádios através 
da concessão e por Streaming. No pro-
grama 'A Voz do Brasil', a mesma rádio 
transmite o programa obrigatório só 

nas ondas do rádio. Na plataforma de 
streaming, a mesma emissora transmite 
outra programação, das 7 às 8 horas da 
noite. Isto quer dizer que na plataforma 
de streaming não há necessidade tam-
bém de veicular a propaganda eleitoral 

OBRIGATÓRIA e GRATUITA. Se a emisso-
ra edita propaganda eleitoral em strea-
ming, trata-se da parte vendida para os 
partidos, diferente da rádio aberta (por 
ondas) que pode transmitir os dois ti-
pos: a gratuita e a vendida. 

OPINIÃO

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

POR QUE EXISTEM AS CONCESSÕES PÚBLICAS?

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2

POR QUE EXISTEM AS CONCESSÕES PÚBLICAS IV?
Hoje qualquer pessoa pode registrar 

em seu nome um CNPJ (Cadastro Nacio-
nal de Pessoa Jurídica) e abrir uma rá-
dio sem a necessidade de se submeter 
às regras que existem para a abertura 

do mesmo veículo, mas que utiliza sinal 
aéreo para transmitir sua programação. 
Basta contratar um endereço eletrôni-
co que a programação estará disponível 
nos quatro cantos do mundo.

Só que a rádio que opera por ondas 
geradas e distribuídas por antenas têm 
que pagar licença e se submeter a uma 
enormidade de regras, pois se trata de 
uma concessão pública. Mas o que ex-

plica isto? Nada. A única coisa que isto 
implica é ter de cumprir as exigências 
dos governos, muitas onerosas a ponto 
de inviabilizar projetos que não tenham 
muita clientela.  E elas têm, ainda, que 

veicular as propagandas de horário 
eleitoral gratuito exigidas no contrato 
com o governo, tem que veicular o pro-
grama 'A Voz do Brasil', dentre outras 
obrigações. 
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FONTE - Prefeitura de Torres
________________________

A Secretaria de Saúde de Torres 
realizou uma grande capacitação 
de vigilância sanitária na cidade. 
Foi oferecido gratuitamente Curso 
de Capacitação em Boas Prática na 
Alimentação a todos os interessa-
dos da área. Para melhor efetivação 
da iniciativa, foram realizados dois 
eventos com públicos distintos, no 
auditório da Ulbra Torres. Com a 
atividade, cerca de 300 profissio-
nais foram capacitados, número 

maior do que a expectativa dos or-
ganizadores.

Dia 25 de outubro, a atividade foi 
dirigida a todos os estabelecimen-
tos que manipulam algum tipo de 
alimento, e dia 26, o Curso de Ca-
pacitação em Boas Práticas foi para 
Açougues, Fiambrerias e Peixarias. 
Os servidores da Vigilância Sanitá-
ria Fiscais Sanitários das Vigilâncias 
Sanitárias de Alimentos dos Municí-
pios do Litoral Norte participaram 
do Curso nas manhãs e os profissio-
nais do ramo, no turno da tarde.

Conforme o diretor de Vigilância 

em Saúde, biólogo Lasier França, 
a atividade teve como principal 
objetivo capacitar profissionais 
que atuam no setor, em diferentes 
processos, como de manipulação e 
produção de alimentos, de forma 
segura, qualificando o atendimento 
aos moradores e visitantes. O curso 
foi ministrado pelo CEVS – Centro 
Estadual de Vigilância em Saúde. 
Lasier destaca que o curso é neces-
sário para a renovação dos alvarás 
dos estabelecimentos de Torres. 
Em breve, novos cursos serão rea-
lizados.

Municipalidade capacita cerca de 300 pessoas em curso 
gratuito de boas práticas para manipulação de alimentos

O Corpo de Bombeiros Militar do Rio 
Grande do Sul (CBMRS) lançou os editais do 
processo seletivo para capacitação de até 
40 vagas para guarda-vidas civil temporário, 
e para já capacitados em Operação Verão 
Total anterior, 2020/2021 ou 2021/2022, 
com limite de 400 vagas.

Os guarda-vidas civis temporários devem 
executar funções relacionadas à atividade 
de salvamento aquático, sob supervisão 
e comando do CBMRS, ao qual os contra-
tados estarão, administrativa e operacio-
nalmente, subordinados. Os profissionais 
atuarão nos meses de novembro de 2022 a 
abril de 2023, período que poderá ser redu-

zido conforme as necessidades do Corpo de 
Bombeiros.

As inscrições para o processo seletivo 
serão realizadas a partir desta sexta (21/10) 
até o dia 4 de novembro. No momento da 
inscrição, o candidato fará a opção da ha-
bilidade desejada (águas de mar ou águas 
internas). A opção entre Litoral Sul e Litoral 
Norte não poderá ser alterada após ho-
mologados os recursos de inscrição. Além 
disso, o guarda-vidas não poderá atuar em 
região diversa da escolhida.

Durante a realização da capacitação téc-
nica de guarda-vidas, o candidato receberá, 
mensalmente, remuneração de R$ 2.120, 

proporcional ao número de dias do curso. 
Após a contratação, o guarda-vidas civil 
temporário terá remuneração mensal de R$ 
2.120, com acréscimo de 100% a título de 
risco de vida, totalizando R$ 4.240, além de 
30 vales-refeição e auxílio-transporte.

• Para saber mais, acesse os editais de 
processo seletivo de capacitação para guar-
da-vidas temporário e de recertificação de 
capacitados, bem como o site do Corpo de 
Bombeiros

Texto: Ascom CBMRS
Edição: Secom

Abertas inscrições para guarda-vidas civil temporário no RS

 Com um aumento expressivo 
na participação das mulheres, a 
primeira turma do Curso Princí-
pios Básicos em Agricultura Eco-
lógica concluiu na quarta-feira, 
19 de outubro, a quarta e última 
etapa da capacitação iniciada em 
setembro no Centro de Forma-
ção Pastoral em Dom Pedro de 
Alcântara. Organizado pelo Cen-
tro Ecológico,  o curso teve 51 
inscritos, por isso foi dividido em 
duas turmas.

O número de inscritas, 23,  su-
perou a meta de participação de 
40% de agricultoras, cota esta-
belecida pela organização como 
condicionante para a realização 

do curso. Além disso, as mulhe-
res foram isentas da taxa de ma-
trícula. “É um estímulo para dar 
espaço e visibilidade ao trabalho 
que fazem” explicou o agrônomo 
Laércio Meirelles, na apresenta-
ção da primeira etapa do curso.

“Quando veio a novidade de fa-
zer os Princípios Básicos e ter uma 
porcentagem de mulheres, ele 
(marido) disse: Por que não fazer 
agora? Foi aí que eu decidi fazer e 
trouxe as mulheres do meu grupo 
também”, contou Dionéia Ramos 
Steffen, da comunidade de Cos-
tão, Morrinhos do Sul. Para a agri-
cultora, a participação das mu-
lheres agrega conhecimento não 

somente para a própria mulher, 
mas para toda a família. Todas as 
mulheres do Novo Amanhã par-
ticiparam e Dionéia acredita que 
agora as reuniões do grupo serão 
bem mais ricas.

Aparecida Borges Schwanck, 
do grupo Banamigos, disse que 
tudo que aprendeu no curso será 
bem aproveitado na propriedade 
da família em Vila Três Passos, 
Morrinhos do Sul. “A visita que 
a gente vai conhecer os agricul-
tores é muito legal, porque eles 
ensinam como trabalhar na roça, 
como usar os produtos e a gente 
aproveita bastante assim a troca 
de ideia no grupo todo”.

 Segunda turma
O Curso Princípios Básicos da 

Agricultura Ecológica é direcio-
nado às famílias do Núcleo Lito-
ral Solidário da Rede Ecovida de 
Agroecologia. A segunda turma 
iniciou na quarta-feira, 26 de ou-
tubro e deverá concluir em 23 de 
novembro.

A Rede Ecovida de Agroecolo-
gia é representada por 39 núcle-
os regionais distribuídos no Para-
ná, Santa Catarina e Rio Grande 
do Sul, onde fica o Núcleo Litoral 
Solidário.  Atualmente 52 grupos 
de agricultura ecológica fazem 
parte desse núcleo que abrange 
desde Osório até Mampituba.

Sistema de cotas amplia participação feminina em curso 
sobre agroecologia na região de Torres

Torres sediará dias 
03 e 04 de Dezembro 
um grande festival de 
surf kids apresentado 
pela Surfland e com os 
patrocínios de Sealife, 
Projeto Praia Limpa, 
Tools, De Lucca, Infini-
ty.

As Categorias em 
disputa tem VALO-

RES de INSCRIÇÃO de 
R$ 130,00 (Cento e 
Trinta Reais) nas cate-
gorias Masculino SUB 
18,16,14,12 e 10 Femi-
nino 18,14 e 12. As ins-
crições estão abertas 
até Quarta- dia 30/11 
ou enquanto durarem 
as vagas disponíveis. Os 
Depósitos devem ser 

feitos através da chave 
PIX 51-999685817 (ce-
lular) enviando com-
provante para WhatsA-
pp 51 – 999685817.

* Organização Asso-
ciação dos Surfistas de 
Torres (AST); Federação 
Gaúcha de Surf (FGS)

Torres sediará Festival de Surf 
para crianças e adolescentes

Sufland apresenta Free Surf Kids Festival
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Nessa quinta-feira, 20 de outubro, 
o CRAS em Movimento realizou o úl-
timo encontro das Praias do Sul, or-
ganizados por zoneamento, buscando 
abranger um número maior de locais. 
Foram abordados temas importantes 
como os tipos de benefícios e critérios 
para acessá-los, perfil para o cadastro 
no CadÚnico, entre outros assuntos.

O trabalho foi realizado em três 
encontros. No primeiro reuniram-se 
os moradores do Paraíso, Real e Estre-
la do Mar. No segundo, os da Sant He-
lena, Webber, Recreio e da Praia Yara. 
E por fim, numa terceira reunião, os 
moradores da Itapeva Sul, Itapeva 
Norte e Praia Gaúcha.

O CRAS em Movimento está dentro 
da política do PAIF, que tem como foco 
a garantia de acesso dos seus usuários 

a informações, a direitos socioassis-
tenciais e às demais políticas setoriais. 
Tal aproximação com a população, no 
território, permite amplo reconheci-
mento das necessidades, contribuin-
do para uma política pública eficiente.

Os encontros foram conduzidos 
pelo psicólogo Jacson de Oliveira, 
com a participação da servidora Ju-
liana Sant`Anna, representando o Ca-
dÚnico. A Praia Recreio, contou com 
a presença da Diretora da Mulher, 
Hélvia Sanae, abordando o trabalho 
desenvolvido no Centro de Referência 
da Mulher (CRM). O CRAS Movimen-
to é um projeto coordenado pelas 
Educadoras Sociais Elidiane Rodrigues 
e Natália Aguiar.

O projeto tem a parceria da Se-
cretaria da Saúde, na divulgação por 

meio das agentes comunitárias de 
saúde e de ações voltadas a popula-
ção. Neste mês, houve uma progra-
mação especial, do Outubro Rosa, 
com serviços específicos para as mu-
lheres durante os encontros.

Programação em Novembro

Em novembro, o CRAS em Movi-
mento segue acontecendo em outros 
bairros, envolvendo outros profissio-
nais da Secretaria Municipal de As-
sistência Social e Direitos Humanos. 
No dia 3 quinta-feira, às 14h, no Salão 
Comunitário São Francisco, no bairro 
São Francisco; no dia 9 de novembro, 
quarta-feira, às 14h, no Salão Comu-
nitário São Sebastião, no bairro Jar-
dim Eldorado (Curtume); no dia 17 

de novembro, quinta-feira, às 14h, no 
Salão Comunitário Santo Antônio, no 
bairro São Jorge e na Vila São João, 

no dia 24 de novembro, quinta-feira, 
às 14h, no Salão Paroquial São José 
Operário.

Praias do Sul de Torres receberam o programa 'CRAS 
em Movimento' durante o mês de outubro

Prefeitura de Torres divulga novo 
relatório de atendimento semanal 

do Pronto Atendimento 24h
A Prefeitura Municipal de Torres por 

meio da Secretaria de Saúde, divulga 
sempre nas segundas-feiras, o relatório 
de transparência com o quantitativo de 
consultas realizadas no Pronto Atendi-
mento – PA de Torres. O relatório pu-
blicado nesta segunda, 24 de outubro, 
é referente ao período de 17 e 24 de 
outubro. O total de atendimentos foi de 
1.252.

Os pacientes na chegada ao Pronto 
Atendimento são classificados, através 
de um protocolo institucional, após 
avaliação com enfermeiro, em qua-
tro níveis de risco: Na última semana 
foram registrados 4 atendimentos de 
casos graves (classificação vermelha), 
com risco eminente de morte. Já para 
casos classificados com risco amarelo 
(pacientes que necessitam de atendi-

mento rápido, consideradas 
emergências) foram 241 no 
mesmo período; com classi-
ficação em verde  (pacientes 
menos graves, mas que exige 
atendimento médico) foram 
864 e em azul (atendimento 
menos prioritário - pacientes 
que deveriam ser atendidos 
preferencialmente nos ESF’s) 
foram 143. Junto a esta ma-
téria, está a tabela completa 
com o relatório de atendimen-
to semanal do PA.

A Secretaria de Saúde lem-
bra a obrigatoriedade da popu-
lação em usar máscara dentro 
dos ambientes de saúde e re-
força os horários de atendi-
mento aos cidadãos - Pronto 
Atendimento é 24 horas, Posto 
Central e os ESF’s São Brás e 
Rio Verde funcionam das 8h às 
12h e das 13h às 17h. Os outros 
ESF’s atendem das 8h às 12h e 
das 13h30min às 17h30h.

Prefeitura comemora resultados positivos 
após obra de drenagem no centro de Torres

"Moradores e comerciantes próxi-
mos à rótula da José Osório Cabral fi-
caram satisfeitos com o resultado das 
obras de drenagem recentemente exe-
cutadas pela Prefeitura. Mesmo com 
a forte chuva ocorrida na tarde desta 
sexta-feira, 21 de outubro, o sistema 
de drenagem funcionou. Menos de 30 
minutos após, o local estava completa-
mente sem alagamento", afirma a Pre-
feitura de Torres.

Esta drenagem era uma antiga de-
manda da população, foi executada 
com recursos próprios da Prefeitura de 
Torres. A obra foi realizada numa par-
ceria da Secretaria de Planejamento e 
Participação Cidadão e da Secretaria 
de Obras e Serviços Públicos. Os secre-
tários Matheus Junges e Mauro Jesus 
foram até ao local e constataram a me-
lhoria. Na oportunidade, alertaram a 
população ao redor, de que o lixo joga-
do no chão, compromete a drenagem 
do lugar. Um bueiro próximo estava 
lotado de lixo.

FONTE - Prefeitura de Torres
Lixo jogado no chão compromete a drenagem - bueiro próxi-

mo lotado de lixo

Por solicitação da Prefeitura, Torrescar reforça 
linha da Praia Paraíso no domingo das eleições

Atendendo solicitação da Prefeitura de Torres, 
a empresa de transporte Torrescar fortaleceu a li-
nha entre Torres e Paraíso no próximo domingo, 
30 de outubro, dia do segundo turno das eleições. 
Costumeiramente, aos domingos, os moradores da 
praia Paraíso contam com somente duas viagens, 
às 7h20min e às 19h. No domingo das eleições, a 
empresa fará os mesmos horários de sábado, que 
consiste em quatro viagens completas.

Ficam assim os horários: saída de Torres, às 
7h20min, 11h50min, 17h30min e 19h. Da Paraíso, 
7h45min, 12h35min, 18h15min e 19h45min.

Linha especial no dia de Finados
No Dia dos Finados, 2 de novembro (quarta-fei-

ra), a Torrescar também fará uma linha especial di-

reta ao Cemitério Municipal do Campo Bonito com 
saída da Lagoa do Violão. Pela manhã, às 7h, 8h, 9h, 
10h e 11h. Pela tarde, às 14h, 15h, 16h e17h. O valor 
desta linha especial de Finados é de R$5,00.

Linha especial ao cemitério também está programada para o dia de finados (02 de novembro)
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Logo em meus primeiros 
dias pelo sertão, quando eu 
estava no Catimbau para 
rever meu amigo que havia 
feito por lá (ainda quando 
estava com a Isa), Júnior, des-
cobri que haveria um “Pega 
de Boi no Mato” numa cida-
de relativamente próxima. O 
Pega de Boi é um dos tipos de 
vaquejada dos sertanejos. Só 
que mais raiz. Foi meu amigo 
Júnior quem me indicou esse 
evento. Mas ele me avisou 
que, a região onde ele acon-
teceria, não era de pessoas 
muitos amistosas. Me disse 
para tomar muito cuidado. 
Assimilei, peguei minha mo-
chila e, numa sexta feira, fui 
para a estrada pegar carona 
para conhecer esse tão cultu-
ral evento sertanejo.

O evento ocorria entre sex-

ta e sábado. Cheguei na sex-
ta à noite, nesse povoado da 
cidade de Floresta, chamado 
Capoeira de Barro. Do meu 
jeito: caminhando após con-
seguir uma carona até um tre-
cho, com minha (nada peque-
na) mochila. Entendam que 
esse tipo de evento é bem 
local, não existe nenhum tipo 
de turismo envolvido. É com-
posto apenas por vaqueiros 
do sertão e simpatizantes que 
estão indo mais pelo forró. Fui 
sem conhecer ninguém e sem 
ninguém me conhecer. Povo 
bruto, desconfiado. Todos 
com seus facões pendurados 
e anormal era não ter alguém 
armado (com arma de fogo 
mesmo). Nessa região os pro-
blemas se resolvem na bala. 
Nas rádios, antes do evento, 
os locutores pedem para que 

não se vá armado, para se ter 
noção… Um histórico cultural 
faz com que as coisas por lá 
ainda sejam assim. Uma he-
rança da pistoleragem entre 
coronéis no passado junto 
com a era do cangaço. Enten-
dendo isso, imagina a cena 
de um galego (eu), chegando 
com uma mochila gigante, 
à noite e caminhando nesse 
povoado encravado “nas bre-
nha” da caatinga. Mas deu 
tudo certo, o organizador do 
evento entendeu minha histó-
ria e deixou eu colocar a bar-
raca em seu quintal durante 
os dias do evento.

Cerca de 40 bois, cada um 
com um valor em reais (R$) 
marcado numa espécie de co-
leira, ficam confinados duran-
te 3 meses e, quando soltos, 
correm por liberdade e aden-

tram a caatinga como se não 
houvesse amanhã. Uma hora 
depois, os vaqueiros (nes-
se evento que fui, cerca de 
1mil) vão em busca do gado 
no mato. Tem que pegar no 
braço mesmo. Cortar a caatin-
ga com seus vários espinhos 
atrás do bicho e depois trazer 
de volta para que se receba o 
prêmio. Lógico que a grande 
maioria não pega nada. Mas 
a emoção maior é a de usar a 
vestes de vaqueiro e fazer par-
te daquilo. Vi desde crianças 
de 14 anos até senhores de 
mais de 90 nessa lida. Fartura 
em comida e um bom forró pé 
de serra pela noite. Porém a 
energia não era das melhores. 
A desconfiança entre eles era 
muito grande. Eles mal con-
versavam entre amigos, quem 
dirá comigo.

Nas semanas que fiquei por Reci-
fe, tive um banho de história, visto 
que a cidade é uma das mais antigas 
do país. Visitei diversas igrejas, mu-
seus, bairros históricos e, principal-
mente, fiz alguns bons amigos por 
lá. Mas no fundo, eu queria voltar 
para o interior. Queria entrar a fundo 
no sertão nordestino e voltar a estar 
em contato com aquele povo mágico 
interiorano. Em minha cabeça, achei 
que isso poderia me fazer bem, visto 

o período confuso em que eu passa-
va. Alem do que, o litoral costuma ter 
visuais muito previsíveis. Já o interior, 
tende a surpreender muito mais. Mi-
nha intuição me dizia para fazer isso. 
E eu estava aberto a realmente sentir 
o que me fazia bem e conhecer mais 
a fundo as minhas verdades. Então, 
no início de abril, me joguei para a es-
trada em direção ao sertão pernam-
bucano. E junto com esse novo mo-
mento da minha viagem, trouxe uma 

mudança pequena, mas muito signi-
ficativa para o meu dia a dia. Resolvi 
ficar um tempo sem usar Instagram. 
Isso mesmo, o aplicativo. E por que 
resolvi fazer isso? Descobri algumas 
verdades em minha relação com ele. 
Primeiro, que ele me deixava menos 
presente. Lógico. Quanto mais fica-
mos mexendo num aparelho eletrô-
nico em nosso bolso, menos estamos 
entregues ao momento em que vive-
mos. Segundo, porque entendi que 

ele me entregava duas coisas que, na 
realidade me faziam bem, mas que 
eu sabia que não vinham do mundo 
real, e sim, do virtual: autoconfiança 
e companhia. A autoconfiança vinha 
de os meus amigos seguidores do 
Instagram que vibravam e se empol-
gavam com meus posts diários. Isso, 
de uma certa forma, me dava con-
fiança para o que eu estava fazendo. 
Alimentava meu ego. E a companhia 

era uma consequência dessa troca de 
interação. Eu não me sentia muito 
sozinho. Errado? Não existe certo e 
errado nesse mundo. Porém, eu via 
que aquilo não era real. Ter isso não 
me dava a oportunidade de eu real-
mente entender meus sentimentos e 
saber o que eu queria de fato. E en-
tendi que, saindo desse app por um 
tempo, meus sentimentos se torna-
riam mais reais.

MOCHILANDO

Por  Felipe 'Pipe' Araujo Santos
_______________________

Chegando em Recife
 
Cheguei em Recife com a cabeça 

um pouco mais organizada. As ca-
minhadas das últimas semanas, no 
final, haviam me feito muito bem. 
De saber que eu estava passan-
do por algum tipo de processo de 
transformação e que precisava olhar 
bem para dentro de mim. Sem colo-
car culpas no externo. Fiquei entre 
a capital pernambucana e Olinda, 
cerca de 30 dias. A maior parte do 

tempo em Recife mesmo. Minha es-
tadia por lá foi na casa de um ami-
go de um amigo, na Comunidade 
Brasília Teimosa. Antes mesmo de 
chegar já gostei. Primeiro por causa 
do nome do lugar. Sensacional. De-
nominei os moradores como sendo 
os “brasileiros teimosos”. Segundo, 
porque era uma comunidade. Local 
com pessoas mais simples. Aquele 
ar interiorano encravado em meio 
a umas das maiores metrópoles do 
país. Os recifenses em geral, tem 
um certo preconceito de lá. Dizem 
ser muito perigoso. Fiquei algumas 
semanas transitando pela comuni-

dade e nada de errado me aconte-
ceu. Meu anfitrião virou um grande 
amigo de vida, assim como conheci 
outras pessoas maravilhosas. Lá eu 
me sentia em casa. Diferente de 
quando estava em bairros mais eli-
tizados, como Boa Viagem. O que 
provava que eu me tornava cada vez 
mais simples e gostando de estar 
em locais assim e com pessoas tais 
quais. Um visual interessante que se 
via por lá era o de altos e luxuosos 
prédio comerciais contrastando com 
as construções simplórias da comu-
nidade. Um belo e triste retrato do 
Brasil.

DIÁRIOS DE MOCHILA
De Recife para o sertão

Buenas! Na última semana falei das semanas em que caminhei pelo litoral alagoano e pernambucano, buscando olhar cada vez mais para dentro de mim. Nessa coluna 
falo de quando cheguei em Recife e decidi partir para o sertão, passando pela situação a qual tive mais medo do ser humano até hoje em minha viagem. Boa leitura!

Pipe no centro de Recife

Vaqueiros se preparando para o Pega de Boi - 
vaquejada sertaneja 

Seguindo minha intuição

Voltando ao sertão

O dia que decidi ir embora do 
Pega de Boi no Mato não foi um bom 
dia de carona. Fiquei 3h tentando, 
mas ninguém parou pra mim. Como 
já estava escurecendo, tive que ir até 
o povoado mais próximo pra con-
seguir água, um prato de comida e 
um lugar pra acampar. Acreditem, já 
estou acostumado com isso, é coisa 
fácil de se resolver. Mas nessa região 
não. Na primeira casa que fui pedir 
ajuda o dono não se aproximou mui-
to e ficava com a mão no revólver 
enquanto eu falava. Consegui água, 
mas ele disse que barraca por perto 

não podia colocar. Já me assustei, 
pq isso não era normal mas minhas 
andanças. Fui para a próxima casa, 
onde a reação foi muito parecida. 
Então, sem saber o que fazer, sentei 
no chão e comecei a pensar. Nisso, 
escuto uma voz vindo da casa mais 
próxima. Pensei: “Ufa! Alguém vai 
me acolher”. Mas não, depois de eu 
contar tudo que tinha acontecido a 
esse homem ele basicamente me 
mandou ir embora do povoado, em 
outras palavras. Não tava entendo 
pq aquilo tava acontecendo (alguns 
dias depois, ao contar o acontecido 

a um sertanejo, ele me disse que 
possivelmente eles achavam que 
eu estava fingindo e era enviado de 
alguma família rival pra matar al-
guém), mas entendi que eu precisa-
va sair de lá. Era noite, no meio da 
caatinga, numa estrada de areia e 
sem iluminação. Eu, minha mochila 
e um pouco de água. Foi a vez que 
mais tive medo do ser humano (fora 
alguns medos que passei da nature-
za) até hj em minha viagem. Pensei 
que a qualquer momento alguém 
podia vir atrás de mim e me matar. 
Até que então um. carro aparece da 

escuridão. Antônio, com sua Elba 
92 e armado. Contei minha história 
e ele disse: “entra, tu vai dormir na 
minha casa”. Naquele momento, eu 
não sabia se ele simplesmente es-
tava passando por aquela estrada 
ou vindo diretamente atrás de mim. 
Eu não tinha opção, entrei e confiei 
nele. Confiar, isso é muito impor-
tante. Os minutos seguintes foram 
tortuosos para mim. Ele está me 
ajudando ou vai me matar e enterrar 
em uma vala? A tranquilidade che-
gou em mim quando chegamos em 
sua muito simples casa e vi seu filho, 

uma criança. Pensei: ele não vai me 
matar, aqui não. Não me matou e 
me tratou muito bem. Comi fava de 
mel e porco do mato, que ele havia 
caçado no dia anterior, e ouvi suas 
historias. Dentre várias, uma que 
me marcou. Me disse que em sua 
infância, com sede, ele e sua família 
achavam pontos pra cavar e esperar 
a água minar da terra. A pouca água 
que vinha era dada para o gado não 
morrer. E eles? Bebiam sua urina…

Na semana que vem continuo nas 
minhas descobertas internas e do 
sertão nordestino. Até lá!

Medo e alívio
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CENSURA? 
Recentes decisões do Tribunal Superior Eleitoral (TSE)  punindo uma 

emissora, a respeito do ex-presidente e candidato petista Luiz Inácio Lula 
da Silva vêm provocando debates entre juristas e especialistas em torno da 
atuação da corte. 

Outra decisão que provocou discussão se refere a uma frase do ex-mi-
nistro do Supremo Tribunal Federal (STF) Marco Aurélio Mello, que dizia 
"O Supremo não o inocentou [Lula]. O Supremo assentou a nulidade dos 
processos-crime, o que implica o retorno à fase anterior, à fase inicial". 
Seria veiculado em uma propaganda eleitoral de Bolsonaro, foi substituído 
e ainda proibindo que Lula fosse mencionado como "verdadeiro ladrão" 
e "corrupto" pelo locutor do programa de Bolsonaro. A decisão vai levar 
muitos eleitores que não votaram no primeiro turno as urnas e pode levar 
a uma virada de intenção dos eleitores.

Isso mostra preocupação extrema do TSE nessa última semana de cam-
panha, onde se vê que daqui para frente vai ser na base do tudo ou nada, 
mas não é certo mudar a regra do jogo aos 40 minutos do segundo tempo, 
normal é o juiz agir quando é provocado pelo Ministério Público ou por al-
guém ofendido. É estranho este"poder de polícia" da corte, que é inerente 
ao Poder Executivo.

O Congresso tem responsabilidade com essa situação, que deveria ter 
legislado e feito uma lei especifica anteriormente disciplinando o tema, 
pois quem cria a lei é o Legislativo, não o Judiciário. A decisão do TSE 
deveria ser pelo plenário, nunca individual, já que o congresso está para-
lisado, termina agindo sozinho, e esta decisão, "fere o direito à liberdade 
de expressão, de pensamento e de opinião. A Constituição garante esses 
direitos plenamente fundamentais. Ela atropelara o direito constitucional 

ULBRA e vocêULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS de comunicação".
Vejo como censura a decisão. Porque a Constituição garante, ao ofendi-

do, o direito de resposta e uma indenização por danos materiais e morais 
ou pessoal. A mão pesada do TSE é perigosa, em minha opinião, porque 
apressa a remoção de notícias para dar uma resposta rápida, o que pode 
levar a um contexto  antidemocrático.

Quem fiscaliza quem fiscaliza?
(com Informações de :  https://www.bbc.com/portuguese/brasil)

TRATAMENTO DE DEPENDENTES QUIMICOS - Participei da reno-
vação do convênio para tratamento de dependentes químicos do município 
de Içara SC, na parceria com clínicas iniciada em 2021 também teve au-
mento de oito para dez vagas, de forma inédita, a Prefeitura de Içara reno-
vou um termo de cooperação com as comunidades terapêuticas da região. 
Dando sequência ao apoio já viabilizado para o tratamento de dependentes 
de álcool e drogas, no valor de R$ 145.200,00, para manter 10 vagas, ou 
seja, duas a mais do que no ano passado. Pude presenciar a alegria dos fa-
miliares de dependentes beneficiados, gratos com a gestão municipal que 
leva a sério a dependência química, que é um assunto que muitas vezes é 
tabu para as pessoas, mas infelizmente está muito presente no lar de muitas 
famílias.

PORTO ALEGRE - Moradores do Bairro Porto Alegre pedem manu-
tenção e recuperação do asfalto nas Ruas Caxias do Sul, José Bonifácio e 
Pará; limpeza da rede pluvial e conserto de tampas de bueiros nas Caxias 
do Sul,  Jose Bonifácio e  Independência; manutenção do calçamento das 
Ruas Central e Leopoldino João da Rosa.

STAN - colocação de redutor de velocidade em frente a APAE;  recupe-
ração da pavimentação na Rua Manoel Tomaz da Rosa; limpeza, capina e 
corte de vegetação na calçada junto ao muro da Escola Tietboehl; confec-
ção de esgoto pluvial na Av. Nereu José Quartiero; conserto da rede pluvial 
das Ruas Amazonas, Jose Bonifácio e Jose Osório Cabral.

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br     ou 
Rua Coronel Pacheco, 985.
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ÁRIES - nascidos de 21 março a 19 
abril - Marte está no signo de Gême-
os com possíveis ansiedades de usar 
o dinheiro do casal ou da sociedade 
num suposto ótimo negócio. Como 
Netuno está envolvido num aspecto 

bem difícil, é prudente esperar um pouco e observar 
atentamente. Evite a impulsividade marciana!

TOURO -nascidos de 20 abril a 20 maio 
- Seu regente Vênus, está em Escorpião 
conjunto ao Sol. Precisa tomar cuidado 
como lidar com objetos cortantes e peri-
gosos. Evite confrontar pessoas pois será 

muito fácil arrumar inimigos ocultos (daqueles que não fa-
lam nada mas agem pelas costas).

GÊMEOS -nascidos de 21 maio a 21 
junho - Seu regente Mercúrio está em 
Libra. Mas seus aspectos estão bons 
de um lado e perigosos de outro. A 
localização é na área das amizades. 

Parece tudo bem com esposa e sócio(a) mas mostra 
perigo com irmãos e primos. Calma sem nervosismo.

CÂNCER -nascidos de 22 junho a 22 
julho - Lua em Escorpião saindo para 
Sagitário, uma Lua Nova e um Eclipse 
do Sol dia 25 às 07:48 no signo de Es-
corpião. Momento muito místico cheio 

de dogmas e mistérios contados em volta da fogueira! 
Vai ler muita coisas no sites das fofocas. Acredite se 
quiser!

LEÃO -  nascidos de 23 julho a 22 
agosto - Sol – seu regente – no signo de 
Escorpião vai participar de um Eclipse dia 
25 às 07:40. Sem aspectos significativos 
o que vale é pelo Eclipse que vai ocorrer 

numa área de muita energia. Compete a nós dosar essa 
energia e a canalizar para algo construtivo.

VIRGEM -nascidos de 23 agosto a 22 
setembro - Seu regente Mercúrio está 
em Libra. Mas seus aspectos estão 
bons de um lado e perigoso de outro. 
Normalmente o nativo de Virgem age 

com precaução ao tratar assuntos de família. Neste 
caso envolvidos irmãos e primos, eventualmente um 
vizinho(a) chato.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Tatta Gentil* 
(*Disponível em https://www.horoscopovirtual.com.br/)

LIBRA -nascidos de 23 setembro a 22 
outubro - Seu regente Vênus, está em 
Escorpião conjunto ao Sol. Para o Li-
briano(a), esta configuração envolve a 
primeira casa após seu signo. O que 

ficará em destaque será a personalidade…mas não 
brigue de jeito nenhum!

CAPRICÓRNIO - nascidos de 
22 dezembro a 19 janeiro - Seu 
regente Saturno está no signo de 
Aquário. Ainda recebendo ener-
gia negativa de Urano que quer a 

toda força que você introduza modificações onde 
não gosta de mexer…a família! Como ai é o re-
duto dos pais, você não quer mexer. Espere que 
logo Urano vai passear para outras bandas.

AQUÁRIO -nascidos de 20 
janeiro a 18 fevereiro - Urano 
seu regente no signo de Tou-
ro (7 anos em cada signo – já 
está 3!). Está cutucando Satur-

no para que faça modificações na área da fa-
mília. Mas Urano está na área da saúde que 
pode complicar os ossos e joelhos.

PEIXES - nascidos de 19 fe-
vereiro a 20 março - Seu re-
gente Netuno em Peixes. Com 
aspectos desafiante de Marte, 
fazendo conjunção com seu 

regente tradicional e velho amigo Júpiter. Até 
não ter sido desencoberto Netuno, Júpiter 
reinava com muita alegria em Peixes…mas 
Netuno veio para dar uma sombra…

ESCORPIÃO nascidos de 23 outubro a 21 
novembro - Marte está no signo de Gême-
os com possíveis alterações no dinheiro 
do casal e dos sócios. Netuno, envolvido, 
sugere que pode haver confusão de como 

gerenciar o dinheiro. Por precaução não faça nada que 
pareça muito vantajoso, Netuno cria ilusões!

SAGITÁRIO nascidos de 22 novembro a 
21 dezembro - Seu regente, Júpiter, en-
trou no signo de Peixes que é o regente 
tradicional de Peixes. Isto indica que no 
próximo ano estará em Peixes, oque é 

muito bom. Vai fazer conjunção com Netuno o regente 
moderno de Peixes nos próximos dias. Bom momento 
para namorar! (Ainda dura uma semana! Aja fôlego!)

VARIEDADES

(semana entre 25 a 31 de outubro)
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Rafael da Silveira Elias (PSDB), Vi-
ce-presidência da Vera. Carla Rodrigues Daitx (PP), Secretaria dos 
vereadores Rogério Evaldt Jacob (PP) e João Alexandre Negrini de 
Oliveira (Republicanos), a Câmara Municipal de Vereadores realizou 
sua 34a Sessão Plenária Ordinária, do 2o Período Legislativo, da 
18ª Legislatura, às 16h, no dia 24 de outubro de 2022. Presentes 
ainda, Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques (PP), Ver. Cláudio da Sil-
va de Freitas (PSB), Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura (MDB), 
Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal (PP), Ver. Igor Beretta (MDB), 
Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), Ver. Moisés Trisch (PT), Ver. Sil-
vano Gesiel Carvalho Borja (PDT) e Ver. Vilmar dos Santos Rocha 
(PSL).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 527, de 14 de outubro de 2022, do Poder Executivo, enca-
minhando resposta ao Pedido de Informações nº 229/2022, do Ver. 
Jacó Miguel Zeferino.
Ata de transmissão de Cargo, de 19 de outubro de 2022, do Poder 
Executivo, informando que o senhor Carlos Alberto Matos de Souza, 
Prefeito Municipal, retornou de férias regulamentares, que foram go-
zadas pelo período de 03 a 18 de outubro de 2022.
Ofício nº 533, de 19 de outubro de 2022, do Poder Executivo, enca-
minhando resposta ao Pedido de Informações nº 223/2022, do Ver. 
Moisés Trisch.
Ofício nº 534, de 19 de outubro de 2022, do Poder Executivo, enca-
minhando resposta ao Pedido de Informações nº 218/2022, do Ver. 
Silvano Gesiel Carvalho Borja.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª SESSÃO
EMENDA Nº 01/2022, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal ao 
Projeto de Lei nº 58/2022, do Poder Executivo, que dispõe sobre as 
diretrizes orçamentárias para o exercício financeiro de 2023. (ANE-
XO III)
EMENDA Nº 01/2022, do Ver. Igor Beretta ao Projeto de Lei nº 
48/2022, de autoria do Ver. Igor dos Santos Beretta, que institui, no 
âmbito do Município de Torres, o Dia do Capoeirista, e dá outras 
providências. (ementa e art. 1º)
EMENDA Nº 01/2022, da Comissão de Constituição, Justiça e Re-
dação (CCJR) ao Projeto de Lei nº 54/2022, que autoriza o Poder 
Executivo a outorgar concessão de uso de bem móvel e imóvel do 
Município de Torres/RS e dá outras providências. (acrescenta pará-
grafo único ao art. 2º)
EMENDA Nº 02/2022, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal ao 
Projeto de Lei nº 58/2022, do Poder Executivo, que dispõe sobre as 
diretrizes orçamentárias para o exercício financeiro de 2023. (art. 29)
EMENDA Nº 03/2022, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal ao 
Projeto de Lei nº 58/2022, do Poder Executivo, que dispõe sobre as 
diretrizes orçamentárias para o exercício financeiro de 2023. (pará-
grafo 4º do art. 37)
EMENDA Nº 12/2022, do Ver. Igor Beretta ao Projeto de Resolução 
nº 02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe sobre o Regi-
mento Interno da Câmara de Vereadores de Torres. (supressiva ao 
inciso III do art. 163, art. 165, e parágrafo único e incisos I a V e 
caput do art. 166)
EMENDA Nº 13/2022, do Ver. Igor Beretta ao Projeto de Resolução 
nº 02/2022,de autoria da Mesa Diretora, que dispõe sobre o Regi-
mento Interno da Câmara de Vereadores de Torres. (supressiva ao 
inciso III do art. 162, art. 165, parágrafo único e incisos I a VI e caput 
do art. 166)

PROJETOS - 2ª SESSÃO
Projeto de Lei nº 58/2022, do Poder Executivo, que dispõe sobre as 
diretrizes orçamentárias para o exercício financeiro de 2023.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 352/2022, da Mesa Diretora, que requer o encaminhamento de 
Moção de Congratulações ao Prefeito Municipal Carlos Souza, aos 
colaboradores Secretário Sotério Junior, Diretores Luan Dimer e 
Sâmera Elias, Administrativo Eduardo Sana e aos atendentes Pedro 
Chaves e Daiana Lumertz, pela Sala do Empreendedor de Torres ter 

sido certificada com o Troféu Diamante durante o 31º Mercopar, a 
maior feira de inovação e negócios da América Latina, promovido 
pelo SEBRAE/RS e Fiergs.
Nº 353/2022, dos vereadores Rafael da Silveira Elias, Carla Rodri-
gues Daitx, Rogério Evaldt Jacob, João Alexandre Negrini de Olivei-
ra, Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, Carlos Alberto da Silva Jacques, 
Dilson Mauro Jardim Boaventura, Jacó Miguel Zeferino, Igor Beret-
ta, Silvano Gesiel Carvalho Borja, Vilmar dos Santos Rocha, Moisés 
Trisch e Cláudio da Silva de Freitas, que requer o encaminhamento 
de Moção de Pesar aos familiares do senhor José Vilmar Menegalli, 
por seu falecimento, ocorrido no dia 22 de outubro de 2022.
Nº 354/2022, da Vera. Carla Rodrigues Daitx, que requer o encami-
nhamento de Moção de Congratulação à atleta de jiu-jitsu da Aca-
demia Lotus Club Torres, Aislana De Rose, que é a primeira mulher 
a conquistar a faixa preta desta modalidade esportiva no município 
de Torres.
Nº 355/2022, do ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que requer ao 
Poder Executivo que providencie junto à Torrescar o aumento de li-
nhas de ônibus no próximo domingo, devido à eleição presidencial.
Nº 356/2022, do Ver. Rogério Evaldt Jacob, que requer o encami-
nhamento de Moção de Pesar aos familiares da senhora Geni Fraga 
Motta, por seu falecimento, ocorrido no dia 18 de outubro de 2022.
Nº 357/2022, da Mesa Diretora, que requer o encaminhamento de 
Moção de Congratulações aos responsáveis pela 3ª Edição do Mara-
torres que aconteceu entre os dias 14 e 16 de outubro, reunindo cerca 
de 1200 atletas de diversas modalidades esportivas.
Nº 358/2022, do Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira, que requer 
a inclusão na ordem do dia do Projeto de Lei nº 54/2022, de autoria 
do Poder Executivo, que autoriza o Poder Executivo a outorgar con-
cessão de uso de bem móvel e imóvel do Município de Torres/RS e 
dá outras providências.
Nº 359/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer a retirada da Emenda 
Supressiva nº 12/2022, referente ao Projeto de Resolução nº 02/2022, 
de autoria deste Poder Legislativo, que dispõe sobre o Regimento 
Interno da Câmara Municipal de Torres.

INDICAÇÕES
Nº 135/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que indica ao 
Poder Executivo que sejam realizadas, pelo Centro de Referência da 
Mulher, no mês do Agosto Lilás, palestras para as empresas do Muni-
cípio com mais de 40 funcionários com o tema Violência Doméstica 
e Familiar.
Nº 136/2022, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que indica a 
CCR VIASUL o patrolamento e ensaibramento da lateral da BR 101 
no Campo Bonito, do km 7 ao km 8 em direção a Porto Alegre, neste 
Município de Torres.
Nº 137/2022, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica ao Poder Exe-
cutivo a manutenção da calçada lateral da Escola Tietboehl, na Rua 
Alexandre Maggi, Bairro Centro, neste Município.
Nº 138/2022, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que indica 
ao Poder Executivo estudo de viabilidade de aumento do trajeto dos 
ônibus com parada final no destino “Cotovelo” para irem até a Igreja 
do Barro Cortado, Vila São João, nesta Cidade.
Nº 139/2022, do Ver. Igor Beretta, que indica ao Poder Executivo que 
viabilize o retorno do Campeonato Municipal de Voleibol.
Nº 140/2022, do Ver. Igor Beretta, que indica ao Poder Executivo a 
realização de justa homenagem, “in memoriam”, ao senhor Ananias 
Djalma da Silva, na realização do Campeonato Praiano 2023, com a 
TAÇA NIA DJALMA.
Nº 141/2022, do Ver. Moisés Trisch, que indica ao Poder Executivo 
estudo sobre a viabilidade técnica e a implementação da integração 
de ciclovias, ciclofaixas, ciclorrotas e paraciclos públicos.

PEDIDOS DE INFORMAÇÃO
Nº 238/2022, dos vereadores Silvano Gesiel Carvalho Borja e Cláu-
dio da Silva de Freitas, que solicita ao Poder Executivo informações 
quanto à extensão (início e fim) da Av. Independência e Rua Caxias 
do Sul, nesta Cidade.
Nº 239/2022, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo 
informações quanto à administração dos imóveis contidos em área 
que fora objeto de concessão de direito real de uso, revogadas pela 
Lei nº 5.280/22.
Nº 240/2022, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo 
informações quanto à atuação dos fiscais de trânsito recentemente 
nomeados.

Nº 241/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Executivo 
informações quanto à possível concessão do Parque da Guarita à ini-
ciativa privada pelo governo do Estado do Rio Grande do Sul.
Nº 242/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Executivo 
informações sobre o número de pessoas aguardando cirurgias, exa-
mes e consultas com especialistas em Torres.
Nº 243/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Executivo 
informações quanto à lotação dos cargos efetivos e de confiança do 
setor de Arquitetura e Engenharia do Município.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 569/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto à colocação de base graduada 
na Rua Bento Serafim Machado, estrada do cemitério, nesta Cidade.
Nº 570/2022, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à realização de manutenção de bu-
raco no calçamento da Rua Balbino de Freitas, esquina com a Rua 
Manoel Fortunato de Souza, Bairro Centro, neste Município.
Nº 571/2022, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à realização de manutenção de bura-
cos no asfalto da Rua Coronel Pacheco, esquina com a Rua Leonardo 
Truda, Bairro Centro, neste Município.
Nº 572/2022, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à capina, limpeza, retirada de barro e 
lixo na calçada lateral ao muro da Escola Tietboehl, na Rua Alexan-
dre Maggi, Bairro Centro, neste Município.
Nº 573/2022, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à realização de manutenção de bu-
racos nos calçamentos próximos ao nº 81 e 189, na Rua Manoel de 
Lima Porto, Bairro Centro, neste Município.
Nº 574/2022, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo 
providências quanto à limpeza da Lagoa Jardim, no Bairro Itapeva, 
nesta Cidade.
Nº 575/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita ao Po-
der Executivo providências quanto à colocação de duas lombofaixas, 
sentido Bairro Centro e Centro Bairro, Rua Gen. Firmino Paim, nesta 
Cidade.
Nº 576/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita ao Po-
der Executivo providências quanto à necessidade de recuperação da 
rede de captação de esgoto pluvial na Rua 7 de Setembro, trecho 
entre as ruas Desembargador Vieira Pires, nesta Cidade.
Nº 577/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita ao Po-
der Executivo providências quanto à operação tapa buraco, no trecho 
entre as ruas Desembargador Vieira Pires com a Rua 7 de Setembro, 
nesta Cidade.
Nº 578/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita ao Po-
der Executivo providências quanto à pintura da faixa de pedestre já 
existente na Rua Gen. Firmino Paim, 1146, nesta Cidade.
Nº 579/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita ao Po-
der Executivo providências quanto à colocação de uma lombofaixa 
na Rua José Osório Cabral, 408, nesta Cidade.
Nº 580/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Executivo 
providências quanto ao buraco na Rua Amazonas, cruzamento com 
Rua Augusto Krás Borges, Bairro Stan, neste Município.

COMUNICAÇÃO DE LÍDER
Ver. Moisés Trisch: Falou que em reunião entre os partidos PT, PSB 
e PDT, foi deliberado que os partidos devem seguir juntos no segun-
do turno das eleições. Relatou que há poucos dias inúmeras bandei-
ras do partido foram arrancadas das ruas da cidade. Em virtude do 
ocorrido, pediu que o debate de ideias seja substituído por qualquer 
tipo de animosidade e que todos exerçam sua cidadania sem nenhum 
tipo de violência.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Igor Beretta: Parabenizou a festa do Bairro Getúlio Vargas 
em homenagem à Nossa Senhora Aparecida. Enalteceu a atuação 
do time Mar Azul no torneio do município. Relatou que a condução 
do município, encarregada de levar os pacientes a Porto Alegre, não 
atende o Bairro Guarita, afirmando que o caso é uma vergonha. Pediu 
sensibilidade dos administradores. Disse que a causa animal sofreu 
grande perda, pois o Executivo revogou o decreto que fornecia ração 
e vacina a animais pertencentes a tutores de baixa renda.

Vera. Carla Rodrigues Daitx: Externou seus sentimentos à família 

CÂMARA DE TORRES
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do senhor Valdir Menegalli, falecido no final de semana. Parabeni-
zou o atleta Murilo Hoffmann, que venceu recentemente o campeo-
nato de balonismo em Vacarias. Enalteceu a atleta Aislana De Rose, 
a primeira mulher a receber a graduação de faixa preta em Torres. 
Fez um breve histórico da atuação do Gabinete Rosa e a campanha 
do Outubro Rosa, na detecção precoce do câncer de mama. Falou 
sobre o evento “Amiga se Toca”, realizado há poucos dias, agrade-
cendo a todas as mulheres que auxiliaram e participaram do evento. 
Enfatizou que o câncer de mama é o segundo câncer que mais mata 
no Estado. Disse que seu compromisso é estar ao lado das mulhe-
res, colocando-se à disposição das mesmas.

Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques: Fez menção ao seu filho, 
afirmando que a atual geração haverá de comandar os nossos desti-
nos. Elogiou sua assessora, Daiane, que tem feito um trabalho ple-
no e significativo. Disse que a política é praticada a todo momento, 
mas lamenta que algumas pessoas distorçam seu real sentido. Disse 
que se tratando de eleições, ninguém perde nem ganha. É preciso 
sim, discutir sobre nosso futuro. Falou que, em conversa com um 
vereador da Casa, disse que quando se consegue algo, há muitos à 
volta que são contrários. Citou o Regimento Interno da Casa e as 
atualizações que estão sendo feitas no documento. Pediu aos ve-
readores que leiam o regimento, pois será de grande ajuda no dia 
a dia. Elogiou os servidores e secretários do município que têm 
trabalhado efetivamente.

Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Parabenizou a todos os atletas 
do Mar Azul, que têm atuado incansavelmente. Elogiou o evento 
coordenado pela Vereadora Carla Daitx, enaltecendo sua atuação. 
Pediu que o Executivo encontre solução para o esgoto da Praia da 
Cal e no entorno da Escola Quartiero. Relatou que o Executivo re-
tirou algumas pedras que estavam soltas no caminho da santinha, 
pedindo que seja colocada alguma sinalização. Pediu pela coloca-
ção de uma mini rótula na esquina das ruas Alexandrino de Alencar 
com Coronel Pacheco para organizar o trânsito do local. Parabeni-
zou os campeões masculino e feminino do MaraTorres, realizado 
no final de semana anterior. Pediu pela instalação de água na Co-
munidade do Jacaré. Parabenizou os vencedores da Corrida Giassi, 
em Sombrio. Disse que não compareceu à Feira do Livro por saber 
que nem todos os alunos, em especial os da rede estadual, estavam 
presentes. Pediu que a população prestigie a Corrida das APAEs.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Externou seu pesar aos 
familiares do senhor Valdir Menegalli. Parabenizou os organiza-
dores da Festa de São Judas Tadeu, realizada no final de semana. 
Informou que as patrolas estão retornando às estradas com a parada 
das chuvas. Relatou que as obras da estrada do Barro Cortado estão 
em pleno andamento. Espera que a obra possa avançar para mais 
áreas. Fez uma indicação para que a linha de ônibus da Torrescar ul-
trapasse a parada do cotovelo, no Barro Cortado, e siga mais adian-
te. Pediu que todos orem pelas eleições que acontecem no final de 
semana. Assegurou que fala em Deus por convicção e fé.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Solicitou que a empresa 
prestadora disponibilize mais linhas de ônibus no dia das eleições. 
Afirmou ainda que as linhas disponíveis no município são muito 
poucas, propondo que seja realizada uma audiência pública para 
debater o problema. Sugeriu que sejam criadas linhas com trajetos 
pontuais no município, como lotações e vans. Relatou que o núme-
ro de postes com fios pendurados é excessiva, e que o Executivo de-
veria cobrar royalties das empresas de energia, telecomunicação e 
internet. Pediu que o Executivo cumpra o constante na Lei 42/2021, 
que propõe o uso do slogam “Torres, capital do balonismo e do 
esporte”, nas ações do Executivo. Disse que o município se apoia 
em apenas três eventos, apontando como exemplo a ser seguido 
as cidades de Gramado e Canela, que têm 296 eventos por ano em 
seu calendário oficial. Disse que “precisamos virar as costas para o 
mar” e entender que Torres precisa ser uma cidade de eventos para 
o ano todo. Falou que aguarda o projeto do secretário de esportes e 
cultura referente  ao ginásio da Ulbra.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Agradeceu ao ex-secretário de Tu-
rismo, Fernando Nery, por sua dedicação e empenho. Lamentou o 
decreto do Executivo que retira o direito a veterinário e vacina aos 
animais pertencentes a pessoas carentes. Quanto ao estacionamen-
to rotativo, citou como exemplo a cidade de Osório, que adotou o 
sistema há alguns anos, mas que agora deseja retirá-lo. Pediu que o 
Executivo instale rede de água na Comunidade do Jacaré que sofre 
pela falta do serviço. Pediu que os munícipes, que não votaram no 
primeiro turno, se dirijam às urnas.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Disse que já participou de muitas elei-
ções, mas que nunca rasgou material de campanha de seus oponen-
tes. Parabenizou e enalteceu o empenho do atleta Murilo Hoffmann, 
que venceu o campeonato de balonismo em Vacaria. Disse que no 
próximo domingo acontece um momento muito importante para a 
nação. Disse que está torcendo para que seja eleito o melhor candi-
dato para o país e estado.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Lamentou a morte do 
senhor Vilmar Menegalli, bem como a saída do Secretário de Turis-
mo Fernando Nery da Pasta. Esclareceu que os animais de rua que 
forem atropelados serão atendidos pelo Executivo. Quanto à Feira 
do Livro, informou que a escolha do local do evento se deu por 
questões de segurança. Disse que o esgoto, que lançava resíduos 
para o mar, era de responsabilidade da Corsan. Sobre a polêmica 
do corte de Casuarinas, disse que há legislação para tratar do caso. 
Parabenizou o senhor Mateus, da Infinity, pela atuação de sucesso 
da Equipe Mar Azul. Informou que a instalação de ponteira no Lago 
da Guarita, o caso será sanado pelo Executivo.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Falou sobre a quantidade ex-
cessiva de fios nos postes da cidade, que provocam grande poluição 
visual. Disse que o Executivo precisa cobrar das empresas envolvi-
das a retirada dos fios excessivos para que se busque uma solução 
ao caso. Apresentou ao Executivo, no ano anterior, um projeto de 
lei que propõe a realização de palestras às empresas do município. 
Falou que o projeto foi retirado para ajustes e correções. Em contra-
partida, apresentou a proposta como indicação ao Executivo. Pediu 
que o Executivo faça reparos na Rua Augusto Krás Borges que está 
bastante danificada devido às chuvas.

Ver. Moisés Trisch: Disse que a reestruturação das margens da La-
goa do Violão cabe ao Executivo. Espera que o caso de desova das 
tartarugas seja também pensado. Citou uma série de vazamentos 
de esgoto cloacal, na esperança que os casos recebam atendimen-
to definitivo. Quanto ao Decreto do Executivo, que não fornecerá 
mais ração a animais, disse que o serviço só existe por causa de uma 
ação na justiça e que, se depender do Executivo, ele não fará nada. 
Cobrou do Executivo a instalação de água potável na Comunidade 
do Jacaré. Disse que há muitas emendas que chegam ao município 
mas não são aplicadas em seus destinos. Pediu ao Executivo que 
retire a propaganda de uma empresa instalada no muro da Escola 
Santa Rita. Lamentou que os vereadores e membros da comunidade 
não participaram da elaboração da LOA para o próximo ano. Criti-
cou um ex-deputado que atirou em policiais federais, assim como 
o ex-secretário Cláudio Paranhos, que faz parte do partido de um 
dos envolvidos.

Ver. Rafael da Silveira Elias: Convidou a população para par-
ticipar da audiência na ULBRA, no dia 31 de outubro, para a 
apresentação do plano de mobilidade do município. Parabenizou 
a sala do Empreendedor que recebeu o troféu diamante no 31º 
MERCOPAR, promovida pelo SEBRAE e pela FIERGS. Agra-
deceu ao ex-secretário Fernando Nery que deixou a Secretaria de 
Turismo, enaltecendo sua atuação frente a Pasta. Externou seus 
sentimentos aos familiares do senhor Vilmar Menegalli, falecido 
no final de semana. Convidou a população para a cerimônia de 
inauguração do novo plenário da Câmara e galeria de vereadores 
Ildefonso Brocca. Informou que a Câmara terá em breve o aumen-
to de vagas no estacionamento, bem como a instalação de micro-
fones, sistema de votação eletrônico e licitação para transmissão 
das sessões pela rádio.

ORDEM DO DIA
Emenda nº 01/2022, dos vereadores João Alexandre Negrini de Oli-
veira e Gibraltar Pedro Cipriano Vidal ao Projeto de Resolução nº 
02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe sobre o Regimen-
to Interno da Câmara Municipal de Torres (acrescenta parágrafo 
único ao art. 125). DISCUTIDA.
Emenda nº 02/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Resolução 
nº 02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe sobre o Re-
gimento Interno da Câmara Municipal de Torres (§3º do art. 6º). 
DISCUTIDA.
Emenda nº 03/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Resolução nº 
02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe sobre o Regimen-
to Interno da Câmara Municipal de Torres (art. 39). DISCUTIDA.
Emenda nº 04/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Resolução nº 
02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe sobre o Regimen-
to Interno da Câmara Municipal de Torres (adiciona o parágrafo 

único ao art. 51). DISCUTIDA.
Emenda nº 05/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Resolução 
nº 02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe sobre o Re-
gimento Interno da Câmara Municipal de Torres (§7º do art. 55). 
DISCUTIDA.
Emenda nº 06/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Resolução nº 
02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe sobre o Regimen-
to Interno da Câmara Municipal de Torres (parágrafo único do art. 
62). DISCUTIDA.
Emenda nº 07/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Resolução nº 
02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe sobre o Regi-
mento Interno da Câmara Municipal de Torres (altera o inciso II e 
acrescenta parágrafo único ao art. 107). DISCUTIDA.
Emenda nº 08/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Resolução nº 
02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe sobre o Regi-
mento Interno da Câmara Municipal de Torres (caput do art. 136). 
DISCUTIDA.
Emenda nº 09/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Resolução nº 
02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe sobre o Regimen-
to Interno da Câmara Municipal de Torres (parágrafo único do art. 
172). DISCUTIDA.
Emenda nº 10/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Resolução nº 
02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe sobre o Regimen-
to Interno da Câmara Municipal de Torres (inciso III e parágrafo 
único do art. 175). DISCUTIDA.
Emenda nº 11/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Resolução nº 
02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe sobre o Regimen-
to Interno da Câmara Municipal de Torres (art. 210). DISCUTIDA.
Emenda nº 13/2022, do Ver. Igor Beretta ao Projeto de Resolução nº 
02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe sobre o Regimen-
to Interno da Câmara de Vereadores de Torres. (supressiva ao inciso 
III do art. 162, art. 165, parágrafo único e incisos I a VI e caput do 
art. 166). DISCUTIDA.
Projeto de Resolução nº 02/2022, da Mesa Diretora que dispõe so-
bre o Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres. DISCU-
TIDO.
Emenda nº 01/2022, da Comissão de Constituição, Justiça e Reda-
ção ao Projeto de Lei nº 54/2022, que autoriza o Poder Executivo a 
outorgar concessão de uso de bem móvel e imóvel do Município de 
Torres/RS e dá outras providências. (acrescenta parágrafo único ao 
art. 2º). APROVADA.
Projeto de Lei nº 54/2022, do Poder Executivo, que autoriza o Poder 
Executivo a outorgar concessão de uso de bem móvel e imóvel do 
Município de Torres/RS e dá outras providências. APROVADO.

TRIBUNA POPULAR
André Luís Torres Dambrós - Presidente do Sindicato dos 
Servidores Municipais de Torres – SIMTO: Disse que os ser-
vidores municipais têm sido cada vez mais esquecidos. Relatou 
que no ano anterior foi proposto um reajuste aos servidores com 
o comprometimento da Casa de que, no ano seguinte, os servido-
res participariam mais efetivamente da construção das propostas. 
Falou que, ao contrário do tem sido dito de que os servidores de 
Torres ganham bem, assegurou que isso não é uma verdade. Falou 
que até o momento os professores não têm um plano de carreira 
efetivo, nem concursos para a classe. Afirmou que os servidores 
não buscam apenas aumento de salário, mas valorização, respei-
to e capacitação. Cobrou do Executivo uma resolução quanto ao 
piso da enfermagem. Lembrou aos vereadores do compromisso 
firmado de que os servidores pudessem participar da elaboração 
da LOA e LDO.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 131/2009) 
e de Acesso à Informação, o Presidente do Legislativo, convida 
a todos para acessarem o novo site da Câmara Municipal de 
Torres https://www.camaratorres.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e visu-
ais, a nova plataforma permite à população ficar por dentro dos 
principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tempo real, 
através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a comunida-
de mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br

GERAL
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A região de Torres do litoral ao interior tem um forte apelo estético e paisagís-
tico. Pode-se afirmar categoricamente que Torres é Monumental! A diversidade 
de monumentos que servem de referências históricas, culturais e ambientais 
é inimaginável. Os monumentos são referências históricas que rememoram e 
celebram um evento ou acontecimento marcante para a população local, assim 
como homenagens póstumas para personalidades que influenciaram decisões 
importantes no campo político, cultural e religioso. A cidade de Torres, é um 
lugar que congrega monumentos rochosos singulares que acabaram batizando 
esse recanto de natureza exuberante banhada pelo oceano, lagoas e rios entre-
cortada pelos longínquos e esbranquiçados areais, emoldurados pelos contra-
fortes da Serra Geral e a imensidão do Firmamento.  No espaço urbano e rural 
existem diversos monumentos que se destacam entre os logradouros, praças 
e passeios públicos. É fundamental a divulgação dos monumentos históricos, 
arqueológicos, religiosos e geológicos para a comunidade local e turistas. 

Neste breve apontamento, longe de esgotar o tema, inicio uma longa lista 
que estará em constante avaliação e atualização como um inventário perma-
nente. Desta maneira, o objetivo é sensibilizar a população em geral para a 
importância da efetiva preservação e manutenção dos marcos referenciais da 
cidade como ferramenta para a educação patrimonial, o exercício da cidadania 
e a garantia do direito à memória para as comunidades detentoras dos múlti-
plos bens culturais. Um roteiro que visa a valorização dos monumentos e seus 
significados simbólicos e instigue a curiosidade nas pessoas para visitá-los e 
difundir as histórias e estórias que a cidade como um artefato consagrado 
pelo tempo pode contar! Selecionei algumas categorias para facilitar a nossa 
compreensão:

Monumentos nas praças e logradouros
1 – Obelisco da Praça Borges de Medeiros; 2 – Obelisco da Praça Marechal 

Floriano Peixoto; 3 – Índia Ocarapoti; 4 – Monumento ao Surfista; 5 – Belvede-
re; 6 – Casamata do Campo da Aviação; 7 - Memorial aos Casarios Centenários; 
8 - Coreto da Praça XV de Novembro; 9 – Curumim; 10 – Chaminés da Pirataba; 
11 – Pinguela da Glorinha; 12- Caracol da Itapeva

Monumentos comemorativos de episódios históricos
13 – Carta testamento de Getúlio Vargas; 14 – Placa na Praça Marechal Flo-

riano Peixoto

Historiador, Pesquisador e Educador

Os Monumentos de Torres

Leonardo Gedeon 

Monumentos Religiosos
15- Nossa Senhora dos Navegantes; 16 – Santinha ; 17 – Capelinha da Torre 

do Meio; 18 – Cruzeiro de Madeira; 19 – Chico Xavier
Monumentos Náuticos e Atividade Pesqueira
20 - Farol de Torres; 21 - Faroletes da Barra do Mampituba; 22 - Torreão de 

Salva Vidas; 23 - Boleadores do Morro das Furnas; 24 - O Tarrafeador; 25 - O 
Arpoador; 26 - Tetrápode

Monumentos Geológicos
27 - Parque José Lutzenberger ; 28 - Morro do Farol ou Torre Norte; 29 - 

Pedra da Itapeva e as Pedras Vermelhas – Parque Estadual de Itapeva (PEVA); 
30 – REVIS Ilha dos Lobos

Monumentos Arqueológicos
31 - Marégrafo de Torres; 32 - Porto Marítimo de Torres; 33 - Sítio Arqueoló-

gico Morro das Pedras; 34 - Sítio Arqueológico Pedra da Itapeva; 35- Sambaqui 
Capão dos Quatis (Praia Recreio)

Esses e tantos outros monumentos habitam os recônditos dos lugares onde 
estabelecemos nossas vivências e experiências cotidianas. Vamos desvendar a 
cultura e histórias escondidas nos bairros e nas ruas de chão batido que com-
põe nosso arsenal de memórias?

Muitos são os motivos que nos levam a adotar um novo pet em casa. Mas, in-
dependente deles, essa decisão exige responsabilidade, planejamento e, é claro, 
muito carinho.

Parece óbvio, mas nem todos os tutores que decidem adotar um pet em casa 
param para escolher um bom nome. Isto é: simplesmente deixam o animal sem 
um nome próprio ou o chamam por diversos apelidos diferentes. O que gera con-
fusão.

Muitas vezes, os cães ou os gatos passam meses sem saber quando o tutor está 
ou não tentando se comunicar. 

Assim, ao adotar um pet em casa, escolha um nome para ele. Prefira palavras 
curtas. Dessa forma, ele poderá identificar e entender com mais facilidade. 

Consoantes fortes também tendem a chamar mais a atenção dos animais de 
estimação.

Esse é um cuidado que deve ser iniciado antes mesmo de ter um pet em casa. 
Por mais que sejam adoráveis, cães e gatos podem adquirir e até transmitir 
doenças entre si e para os seres humanos.

Por isso, é muito importante que o tutor conheça a origem do seu pet. Verifique 
as condições de higiene dos locais onde o seu cão ou o seu gato morou antes de 
ser adotado. 

Busque, também, informações sobre o histórico veterinário do seu companhei-
ro. Sintomas como febre, diarreia e perda de peso podem indicar desde uma sim-
ples verminose até doenças graves.

Mesmo que o pet tenha morado em locais com boas condições de higiene e 
não apresente nenhum sintoma suspeito, é importante consultar o Médico Vet-
erinário.

Na oportunidade, você deverá informar o profissional sobre todo o histórico do 

ADOTEI... E AGORA?

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

cão ou do gato. Assim, ele poderá cruzar informações importantes, realizar e solicitar, 
caso necessário, exames específicos. 

Dessa forma, ao adotar um pet em casa, você poderá conhecer as reais condições de 
saúde do novo membro da família. Saberá, com maior precisão, se terá ou não como 
ajudá-lo em caso de algum problema.

Além disso, você dá início a um dos hábitos mais importantes para quem decide ter 
um pet em casa, que é consultar periodicamente o médico veterinário.

Adotar um pet em casa pode mudar a nossa vida. Mas, para que essa mudança seja 
realmente positiva, é necessário planejamento. Você deve pensar na estrutura física, 
financeira e emocional que poderá oferecer ao novo membro da família.

Por isso, ao decidir adotar um pet em casa, você planejar:
• Em que local o pet irá dormir?
• Onde ele poderá brincar e se exercitar?
• Quanto tempo você poderá dar de atenção para ele por dia?
• Em caso de viagens, onde ele irá ficar?
As despesas financeiras são outro tópico importante:
• Qual será a despesa com alimentação?
• Qual será a despesa com as consultas veterinárias?
• Gastos extras: você possui reserva de emergência para alguma eventualidade?
Essas são apenas algumas perguntas que você deve responder. Com isso em mente, 

você poderá definir melhor se o pet se adapta ou não ao seu estilo de vida. E se você 
está disposto e tem condições de dividir a sua vida (tempo, dinheiro, sentimentos e 
emoções) com um novo membro da família.

A ATPA (Associação Torrense de Proteção aos Animais) é uma ONG que cuida de 
animais abandonados ou nascidos na rua. Durante o inverno o trabalho aumenta 
e são feitas várias ações para ajudar os animais que vivem nas ruas de Torres. A 
ATPA se mantem exclusivamente de doações e trabalho voluntário. Portanto é mui-
to importante o apoio com doações ou alimentos. Ajude-nos através do PIX chave 
00940020000142 ou com uma contribuição na conta da ATPA, (Associação Torrense 
de Proteção aos Animais) ou Banrisul (041) Agência 0955, conta 06.032079.0-6 e, 
sobretudo adotando um animal.

Neste momento a ATPA continua precisando muito de doação de ração para cães e 
gatos. Se você puder doar ração, pode adquirir e nos avisar, nós buscamos!!!!

Monumento ao Surfista - 'O Tubo' -  nos Molhes
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Na tarde de segunda-feira (24/10), 
uma equipe de Força Tática da Brigada 
Militar de Torres esteve na Escola Mu-
nicipal de Ensino Fundamental Santos 
Salvador de Mello, em Arroio do Sal, no 
Balneário Atlântico. O objetivo foi par-
ticipar do 'Projeto Profissões' que tinha 
como slogan: O QUE VOU SER QUANDO 

CRESCER?
"Esse projeto tem como objetivo 

principal a integração e a aproximação 
da Brigada Militar com os pequenos, 
onde a equipe pode interagir com as 
turmas de educação infantil, falando so-
bre o trabalho que desenvolvem junto 
à sociedade. As crianças se divertiram 

tirando fotos, conhecendo o interior da 
viatura, falando no rádio, vendo os equi-
pamentos e fazendo perguntas aos po-
liciais" ressalta a comunicação da BM .

COMUNICAÇÃO SOCIAL DO 2º BPAT
TEXTO: Soldado Eline - 
FOTOS: Divulgação BM

Força Tática do 2º BPAT participa do 
'Projeto Profissões' em Arroio do Sal

A Brigada Militar apreendeu duas armas de fogo e 
mais de dois quilos de drogas, entre a tarde de sexta-feira 
(21/10) a noite de domingo (23/10), em mais uma edição 
da Operação Hoplitas no Litoral Norte.

No sábado, em Capão da Canoa, uma equipe da Força 
Tática do 2⁰ BPAT prendeu um homem (22 anos) e apreen-
deu com ele um revólver calibre .32, 1,4 quilo de cocaína,  
906 gramas de crack, duas balanças de precisão e R$300.

No domingo, em Cidreira,  uma equipe da Força Tática 
do 8º BPM prendeu dois homens (29 e 34 anos), sendo 
apreendido com um deles um revólver calibre. 38 com 
cinco munições e oito porções de maconha, e com o outro 
27 porções de maconha, 17 pedras de crack e seis porções 
de cocaína.  Ainda foi recuperada uma motocicleta Hon-
da/CG 150 que estava em situação de furto.

Durante a Operação também foram presos um ho-
mem por violência doméstica e outro por cumprimento 
de mandado em Torres, além de sete termos circunstan-

ciados confeccionados por crimes de menor potencial 
ofensivo, 473 pessoas foram abordadas e 274 veículos 
fiscalizados. 

Foram empregados na ação, policiais militares da sede 
do CRPO Litoral, 8º BPM e 2⁰ BPAT.

COMUNICAÇÃO SOCIAL DO CRPO LITORAL
TEXTO: Soldado Alex - FOTOS: Divulgação BM

BM apreende duas armas e mais de dois quilos de drogas 

na Operação Hoplitas no Litoral Norte

 Na semana que antecede seu 
99º aniversário, no próximo dia 
28 de outubro, a Sicredi Caminho 
das Águas comemora a marca de 
75 mil associados. A instituição 
financeira cooperativa, criada em 
1923, em Rolante, por um grupo 
de 26 pequenos produtores lide-
rados pelo Pe. Jorge Annecken, 
segue fiel ao propósito de liberar 
o potencial de pessoas e negócios 
nos 33 municípios de sua área 
de atuação, no Vale do Paranha-
na, Vale do Sinos e Litoral do Rio 
Grande do Sul. “É um sentimen-
to de muita alegria, de realiza-
ções, e com o compromisso de, 
enquanto estivermos à frente da 
cooperativa, buscarmos cada vez 
mais fortalecê-la e seu quadro de 
associados para que vá em frente 
e siga por muitos e muitos anos”, 
afirma Celso Agustinho Trentin, 
presidente da cooperativa e Se-
meador da Cooperação há 25 
anos.

Rumo ao centenário, em 28 de 
outubro de 2023, uma série de 
ações e homenagens está sen-
do programada para celebrar a 
data e com o objetivo de engajar 
associados, colaboradores e co-
munidades. “A nossa visão com-

partilhada é, dentro do nosso 
centenário, atingir 100 mil sócios, 
assim incluiremos mais pessoas 
no círculo virtuoso do coopera-
tivismo. Quanto mais pessoas ti-
vermos inseridas na cooperativa, 
mais conseguiremos, além de de-
senvolver as comunidades, deixar 
os nossos recursos para as pesso-
as da nossa comunidade”, salien-
ta Trentin. “Para celebrar nosso 
centenário, estamos planejando 
desenvolver uma série de ações 
em nossos municípios para, aci-
ma de tudo, festejar e celebrar 
junto com a comunidade esse pe-
ríodo de 100 anos”, acrescenta.

No intuito de se aproximar 
cada vez mais das pessoas, tam-
bém estão previstas a criação de 
novas cooperativas escolares e 
inaugurações de novas agências. 
“As cooperativas de crédito estão 
fazendo o inverso das instituições 
financeiras convencionais. En-
quanto os bancos fecham agên-
cias e priorizam o digital, nós es-
tamos abrindo agências “fisitais” 
(físicas + digitais). As ferramentas 
estão aí para serem usadas, mas 
precisamos ajudar as pessoas a 
usar bem a tecnologia.  Cada vez 
mais a gente prega recebermos as 

pessoas e sermos consultores dos 
negócios dos nossos associados, 
visitando e sabendo como estão, 
se há alguma dificuldade. Isso é 
essencial para a gente, estarmos 
próximos”, reforça o presidente.

Desde 2019, a Sicredi Caminho 
das Águas integra o Movimento 
Teal. Conforme a guardiã da pros-
peridade da cooperativa, Paula 
Dal Castel Becker, o principal di-
ferencial das organizações Teal 
é a forma como se estruturam e 
tomam decisões, destacando-se 
por mais autonomia, propósito, 
agilidade e cuidado nas relações. 
“Organizações Teal são compara-
das a organismos vivos, que subs-
tituem a pirâmide hierárquica por 
sistemas fluidos de autoridade 
distribuída e inteligência coletiva. 
Promovemos a integralidade que 
convida a largar a máscara, reivin-
dicar a integridade interior e tra-
zer o que somos para o trabalho”, 
explica.

 
Sobre a Sicredi Caminho 
das Águas

Constituída em 1923, a Sicredi 
Caminho das Águas oferece um 
portfólio completo para liberar 

o potencial das pessoas e dos 
negócios. Com mais de 300 so-
luções financeiras, a cooperativa 
reúne mais de 75 mil associados 
em 33 municípios no Vale do 
Paranhana, Vale do Sinos e Li-
toral do Rio Grande do Sul. Sua 
área de abrangência contempla 
os municípios de Araricá, Arroio 
do Sal, Balneário Pinhal, Campo 
Bom, Capão da Canoa, Capivari 
do Sul, Caraá, Cidreira, Dom Pe-
dro de Alcântara, Igrejinha, Imbé, 

Itati, Mampituba, Maquiné, Mor-
rinhos do Sul, Mostardas, Nova 
Hartz, Osório, Palmares do Sul, 
Parobé, Riozinho, Rolante, Santo 
Antônio da Patrulha, Sapiranga, 
Taquara, Tavares, Terra de Areia, 
Torres, Tramandaí, Três Cachoei-
ras, Três Coroas, Três Forquilhas e  
Xangri-lá. Com sede em Rolante/
RS, a Sicredi Caminho das Águas 
é integrante do Sistema Sicredi, 
composto por 108 cooperativas 
distribuídas pelo Brasil.

Sicredi Caminho das Águas chega aos 99 anos 
e comemora marca de 75 mil associados

Celso Trentin, presidente da Sicredi Caminho das Águas 
(Crédito: Sandra Schierholt, divulgação)

Criada em 1923, instituição financeira cooperativa segue fiel ao propósito de seus fundadores

A Brigada Militar prendeu dois homens por trá-
fico de drogas na segunda-feira (24/10), no bairro 
Dunas em Torres. Diante de informações de que 
no local havia uma grande movimentação de pes-
soas, uma equipe da Força Tática do 2º BPAT pas-
sou a monitorar o lugar, sendo confirmada a movi-
mentação suspeita, onde três indivíduos pareciam 
trocar objetos.

Ao perceberem a presença policial, os indiví-
duos tentaram dispensar alguns objetos, sendo 
posteriormente identificado como pedras de cra-
ck. "Foram abordados e identificados pelos PMs 
um usuário de drogas, sendo este um homem de 
21 anos  (com passagens policiais por lesão corpo-
ral, ameaça, vias de fato, furto descuido e posse 
de drogas). Além do usuário, dois homens foram 
identificados também, sendo estes que estavam 
fazendo a venda das drogas -  sendo umdeles ho-

mem de 28 anos (com passagens policiais por trá-
fico de drogas, ameaça e dano), e o segundo, um 
homem de 23 anos (com passagens policiais por 
homicídio), ressalta a comomunicação da Brigada 
Militar.

Com a dupla os policiais apreenderam nove pe-
dras de crack, um celular e R$ 87.

COMUNICAÇÃO SOCIAL DO 2º BPAT
TEXTO: Soldado Eline - FOTO: Divulgação BM

BM prende dupla (com pesada ficha criminal) por 
tráfico em Torres



20 A FOLHASEXTA-Feira, 28 de outubrO de 2022 CULTURA

Conhecer o artesanato local e 
ainda conversar com o criador, 
foi a experiência de três turmas 
do 4º ano da Escola de Educação 
Básica São Domingos na visita 
realizada na tarde desta quin-
ta-feira, 27 de outubro, à Casa 
da Terra e Artesanato de Torres. 
Na companhia das professoras 
Aryadne, Carina e Fernanda, a 
criançada foi recepcionada pela 
diretora da Secretaria Municipal 
do trabalho, Indústria e Comér-
cio, Sâmera Elias.

As crianças mostraram-se 
empolgadas durante a visita-
ção, fazendo muitas indagações 
sobre as unidades expostas. 
Conforme Sâmera, foi bastante 

significativo para elas e para as 
professoras. A agenda foi mar-
cada pela professora de artes, 
Nathalia. Além do momento de 
apreciação, foi aberto um espa-
ço para a sensibilização.

Localizada na Avenida Barão 
do Rio Branco com Avenida Ge-
neral Osório, a Casa da Terra e 
Artesanato se firmou como um 
marco dos artesãos de Torres. 
Quem busca por lembranças 
feitas com carinho e à mão, en-
contra no local, artesanato em 
geral, obras de arte em madei-
ra, roupas, enfeites para casa, 
porta-retratos, bolsas, lumi-
nárias, toalhas, enfim, muitos 
acessórios.

Estudantes visitam Casa de Terra e Artesanato 
para conhecerem a arte local

Cerca de 300 crianças assistiram 
nesta quinta-feira, 27 de outubro, 
ao espetáculo teatral “Criançar” 
com o Grupo Teatral Reminiscên-
cias, de Joaçaba. Este é mais um 

evento dentro da 10ª Mostra de 
Artes promovida pela Secretaria 
Municipal de Assistência Social e 
Direitos Humanos. O evento ocor-
reu às 15h, no Centro de Eventos 

Ulbra/Torres, tendo como público, 
crianças, adolescentes, mulheres, 
adultos, idosos e indígenas que 
frequentam o Serviço de Convi-
vência e Fortalecimento de Vín-
culos e o Centro de Referência de 
Assistência Social, mas também 
alunos da rede municipal e co-
munidade torrense em geral.

O secretário da Assistência 
Social, Fábio da Rosa, a secretá-
ria de Saúde, Suzana Machado, 
o vereador João Ninja Negrini e 
representantes dos Conselhos 
Municipais dos Idosos e da Assis-
tência Social prestigiaram o even-
to. O secretário mostrou-se sa-
tisfeito com a interação entre os 
artistas e o público, agradecendo 
a presença de todos.

A criançada adorou a recepção 

ao chegar no Centro de Eventos: 
pipoca à vontade feita na hora. 
Tem salgada e doce, gritou uma. 
A duração foi de 40 min, com 
criação e atuação dentro das ar-
tes cênicas, com foco em teatro 
e “palhaçaria”. Eram três seres à 
procura de algo não muito claro. 
O ambiente soa árido, hostil. Ela, 
à frente sopra cores. Eles a se-
guem, ora sofrem, ora choram. A 
busca parece vã. Para enfrentar a 
estrada, atravessar o rio, lançar-se 
no oceano, encarar o monstro, é 
preciso coragem e sensibilidade 
para desvelar-se, olhar para si, 
mergulhar para dentro. Nas brin-
cadeiras, “Criançar”, encontra o 
equilíbrio necessário para enfim, 
alçar voo. O público gostou.

Com grande sucesso nas edi-

ções anteriores, a 10ª Mostra de 
Artes promovida pela Secretaria 
Municipal de Assistência Social 
e Direitos Humanos ocorre este 
ano desde o dia 5 de outubro es-
tendendo-se a 1º de novembro de 
2022. com quatro grandes ativida-
des. Após a terceira atividade com 
a apresentação do “Criançar”, vai 
ocorrer no dia 1º de novembro, o 
espetáculo teatral “Cores e Sen-
timentos” também na Ulbra/Tor-
res, às 19h, que encerrará a 10ª 
Mostra, de Artes. Os atores deste 
espetáculo serão os usuários do 
SCFV reunindo todos os grupos. O 
propósito é fazer um show para os 
amigos e familiares, e como con-
sequência provocar uma grande 
confraternização. (FONTE - Prefei-
tura de Torres).

Espetáculo teatral levou 300 crianças à 10ª Mostra 
de Artes em Torres

Entre os dias 13 e 15 de novem-
bro Torres sediará o IV FAROL LITE-
RÁRIO, dando sequência à iniciativa 
de Eduardo Jacques e Joaquim Mon-
cks que o criaram em 2017. O Farol 
Literário é um evento que pretende,  
além do encontro de escritores com 
leitores, incentivar as diversas lin-
guagens literárias e culturais, sobre-
tudo àqueles que almejam espaços 
alternativos de divulgação de suas 
obras. Na edição desta ano, cujo 
Patrono será o poeta Carlos Nejar, 
membro da Academia Brasileira de 
Letras e homenageada a poeta Ney 
Azambuja.  estão previstas sessões 
de cinema com alunos do Marcílio 
Dias em Torres, e algumas escolas 
do passo, com vistas a fomentar a 
criatividade literária dos alunos e 
apresentar a eles os escritores da 

cidade. No futuro o FAROL, que con-
tará com o apoio da Universidade de 
Caxias do Sul para motivar a rede de 
ensino da região para o uso dos li-
vros de autores locais. Uma primeira 
iniciativa já deu resultados: A Livra-
ria Superlivros contará com uma es-
tante só com livros destes autores.

O Farol Literário vem crescendo 
sistematicamente a cada edição, 
apesar do lapso da pandemia e vem  
contando, cada vez mais, com  au-
tores várias cidades do Rio Grande 
do Sul , pretendendo, nesta edição, 
configurar-se como uma Festa Li-
terária de caráter turístico-cultural 
para todo o Vale do Mampituba. 

O IV Farol está sendo organizado 
pelo Movimento Torres Além Vera-
neio, uma ação de autores e promo-
tores da Cultura em Torres voltada 

à maior atenção governamental às 
Artes, Filosofia e Artesanato, não só 
como instrumento da formação da 
cidadania, como de promoção do 
turismo na cidade ao longo do ano. 
O encontro é destinado a escritores, 
apreciadores da arte, e da literatura 
em especial, bem como o público 
em geral.  

Será aberto no dia 13/11 , 15 ho-
ras, no Auditório da Universidade de 
Caxias do Sul em Torres. O Farol Li-
terário terá dois principais focos de 
debates: O Centenário da Semana 
de Arte Moderna, motivo de livro 
recente de Luiz Augusto Fischer, Pro-
fessor da URGS (presente ao even-
to), e ECONOMIA CRIATIVA, com 
a participação do Professor Piqué, 
defensor da instalação de Distritos 
Criativos nas cidades.

Em novembro, grande evento cultural IV Farol Literário ocorre em Torres
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 Nesta terça-feira (25), a Admi-
nistração Municipal de Três Cacho-
eiras, por meio da Secretaria de 
Assistência Social, juntamente com 
o Conselho Municipal dos Clubes 
de Mães, promoveu o 30º Encontro 
Municipal de Clubes de Mães, no 
salão Paroquial de Três Cachoeiras.

A iniciativa, com o tema “Não 
interessa o tamanho do desafio, o 
que importa é a grandeza da união”, 
reuniu integrantes de 10 clubes de 

mães do município.
A programação contou com a 

palestra da psicóloga Dione Matos 
de Souza Cardoso, cujo tema foi 
“Grupos, mulheres e autocuidado: 
o Clube de Mães como promotor 
de saúde na comunidade”. A enfer-
meira Tássia Regina Pereira também 
falou sobre a importância do auto-
exame para a prevenção ao câncer 
de mama. Realizou-se ainda um 
aquecimento com o público com a 

profissional Janaína, da academia 
Aquaterra; uma dança circular com 
a psicóloga Tânia Magnus; um bin-
go; e cada Clube de Mães fez uma 
apresentação.

O encontro contou com a pre-
sença do prefeito municipal, Flávio 
Raupp Lipert, a primeira-dama e 
presidente do Conselho dos Clubes 
de Mães, Elenice Lipert, o vice-pre-
feito Vilson Rodrigues, além de se-
cretários municipais.

30º Encontro Municipal de Clubes de Mães é realizado 
em Três Cachoeiras

No dia 20 de outubro, o 
Prefeito Affonso Flávio Angst 
(Bolão) recebeu no Centro 
Administrativo da Prefeitura 
de Arroio do Sal a Coordena-
dora do Censo 2022 em Ar-
roio do Sal e o Recenseadores 
que estão aplicando a pesqui-

sa no município.
O encontro teve o objetivo 

de ver a situação da coleta de 
informações, e ver quais serão 
os próximos passos do Censo 
em Arroio do Sal, sendo que 
o fim da coleta de informa-
ções foi adiado até dia 31 de 

dezembro de 2022 em todo o 
país.

Estiveram acompanhando o 
encontro a secretária adjunta 
de Administração, Renata Na-
binger e a secretaria de Admi-
nistração Juliane Cardoso. (Por 
Rogerio Junior Gross Alves)

Prefeito realiza encontro com recenseadores para ver andamento 
do Censo em Arroio do Sal

A Secretaria de Saúde de Três 
Cachoeiras, por meio da Estra-
tégia de Saúde da Família Sofia 
Dias Rodrigues (ESF 3), está pro-
movendo uma série de ações 
alusivas ao Outubro Rosa – mês 
da campanha de prevenção ao 
câncer de mama e de colo do 
útero. Na quarta-feira (26), a 
unidade de saúde levou infor-
mação e diversão às mulheres 
da comunidade por meio de um 
bingo.

As demais unidades de saúde 
do município estão com aten-
dimentos diferenciados para 

as mulheres 
no sentido 
de estimular 
a prevenção, 
como consul-
tas em horá-
rios amplia-
dos, coletas 
de preventivo, 
testes rápidos 
e avaliação 
das mamas. 
Para agenda-
mento e infor-
mações, pro-
cure sua Agente Comunitária de 

Saúde ou entre em contato com 
sua Unidade de Saúde.

Bingo do Outubro Rosa leva informação e 
diversão às mulheres de Três Cachoeiras

A lei do piso salarial da enferma-
gem está suspensa pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF) até o dia 3 
de novembro, mas Passo de Torres 
já incluiu o reajuste no planejamen-
to. O município fez uma análise das 
suas contas públicas e apresentou o 

projeto para a Câmara dos Vereado-
res. O mesmo projeto foi aprovado, 
sendo sancionado pelo prefeito do 
Passo, Valmir Rodrigues, no dia 21 
de setembro, data que a lei entrou 
em vigor.

A comunicação do Passo de Tor-

res indica que o município é o pio-
neiro na região ao oferecer o piso 
aos profissionais da enfermagem. 
"Com as contas em dia e reconhe-
cendo que é possível colocar esta lei 
em prática, principalmente pela luta 
que a categoria está há anos e pelo 
reconhecimento da profissão que 
exercem com tanta maestria. Quan-
do valorizamos nossos profissionais, 
melhoramos a qualidade do serviço 
público!", ressalta a comunicação 
do Passo de Torres.

A administração municipal do 
Passo de Torresreconhece o traba-
lho feito pelos enfermeiros, que vi-
veram e enfrentaram o maior com-

bate na saúde pública dos últimos 
tempos, que foi a pandemia da Co-
vid-19. "Por conta deste reconheci-
mento, disponibilidade de custos e 
dedicação, a partir deste mês, os sa-

lários dos enfermeiros serão de R$ 
4.750,00, dos técnicos em enferma-
gem será 70% dos valores fixados 
para os enfermeiros e aos auxiliares 
de enfermagem 50% do valor fixo".

Passo de Torres aprova projeto de lei e pagará o piso 
salarial para área da enfermagem
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Na manhã de terça-feira (18), os 
membros do Comitê de Investimen-
tos do RPPS de Arroio do Sal estive-
ram presentes no Centro Adminis-
trativo da Sicredi, em Porto Alegre, 
para reunião sobre a gestão de in-
vestimentos do Fundo Municipal de 
Aposentadoria do Município.

Os representantes do município, 
Gilvani Medeiros, Telmo Luciano, 
Antônio Carlos Coitinho e Sérgio 
Augusto Bonfanti Junior foram con-
vidados para conhecer a estrutura 

física, bem como, a equipe de ges-
tão de ativos da instituição finan-
ceira.

Na reunião, o Diretor da Sicredi 
Asset, Ricardo Sommer, apresentou 
a forma de organização e trabalho 
da equipe de gestão de ativos, bem 
como os produtos financeiros ofe-
recidos pela gestora.

Logo após, o economista chefe 
da Sicredi Asset, Luiz Furlani, apre-
sentou as expectativas do cenário 
econômico brasileiro para os pró-

ximos meses, que são norteadoras 
das metodologias utilizadas pela 
equipe da gestão de ativos do Si-
crediI.

Também estavam presentes na 
reunião: Membros dos comitês de 
investimentos dos municípios de 
Sapiranga e Maquiné, Marcio Dio-
go, da Sicredi Asset, Jussie Trentin e 
Felipe Bicca, do Banco Cooperativo 
Sicredi e Cristiano Salermo Santos, 
Gerente do Sicredi Caminho das 
Águas RS.

Representantes de Arroio do Sal participam de reunião sobre a gestão 
de investimentos do Fundo Municipal de Aposentadoria

FONTE - Centro Ecológico
_____________________

A poucos meses de concluírem 
o ensino médio, estudantes do 
curso de Magistério do Instituto 
Estadual de Educação Marcílio 
Dias, de Torres, visitaram na ma-
nhã de quinta-feira, 20 de outu-
bro, um projeto que transforma 
resíduos orgânicos em alimentos 
saudáveis. O projeto integra um 
trabalho mais amplo da Escola 
Estadual de Ensino Fundamental 
Dom José Baréa, na comunida-
de de Santo Anjo da Guarda, em 
Três Cachoeiras, que, segundo a 

apresentação da diretora Maura 
Monteiro Raulino, consiste na 
adoção de estratégias pedagógi-
cas para tornar o ambiente esco-
lar mais humano e democrático.

Além da diretora, o grupo de 
futuras professoras foi recebido 
pelas turmas dos 6º e 7º ano. 
“Estamos explicando nosso Pro-
jeto Compostagem”, informou 
Taiane Machado, do 6º ano. 
“A gente explicou as regras, as 
assembleias, as rodas de con-
versa”, complementou a aluna, 
sobre as metodologias usadas 
no desenvolvimento de valo-
res e habilidades considerados 

pilares da escola: responsabili-
dade, afetividade, cooperação, 
respeito, perseverança e hones-
tidade.

Na estufa, o grupo viu as hor-
taliças cultivadas sem agrotóxi-
cos, com o adubo produzido por 
meio de compostagem a partir 
de resíduos orgânicos. A aluna 
Anita Lipert dos Santos falou so-
bre como funciona o processo e 
Nelson Bellé e Joaquim Martins 
da Rosa, da equipe técnica do 
Centro Ecológico, deram infor-
mações adicionais sobre o siste-
ma.

 Escola de 
turno integral

Em 2017, com 
o apoio da comu-
nidade, a Baréa, 
conseguiu ser 
uma escola de 
tempo integral 
para seus mais de 
cem estudantes. Em 2018, alcan-
çou o primeiro lugar no ranking da 
Secretaria Estadual de Educação 
entre as 96 instituições do mesmo 
modelo que o Rio Grande do Sul ti-
nha naquele ano. Em julho de 2021, 
percebendo as dificuldades enfren-

tadas por pessoas da comunidade 
de cerca de 400 moradores, entre 
estes professoras, merendeiras, 
pais e mães de estudantes, iniciou 
o Projeto Compostagem proposto 
pelo Centro Ecológico. A Escola da 
Ponte, de Portugal, é uma referên-
cia para a Escola Baréa.

Futuras educadoras de Torres conhecem propostas 
de escola de turno integral de Três Cachoeiras

No dia 10 de outubro, o Prefei-
to Affonso Flávio Angst (Bolão), 
recebeu a equipe da Triadda Solu-
ções & Investimentos Imobiliários 
Ltda, no Centro Administrativo da 
Prefeitura de Arroio do Sal, para 
falar sobre o empreendimento 
que será realizado pela empresa, 
Condomínio Genoa.

O empreendimento será rea-
lizado em duas fases, neste pri-

meiro momento, um condomínio 
fechado de alto padrão, em uma 
área de 19 hectares divididos em 
300 lotes de 360m e uma área 
de lazer e esportes com mais de 
30.000m.

Seguindo as tendências dos 
condomínios do litoral gaúcho, 
o empreendimento terá mais de 
95% dos lotes beira lago. A insta-
lação será ao lado do Loteamento 

Sol Nascente lado sul do municí-
pio de Arroio do Sal.

Estiveram presentes na apre-
sentação do empreendimento, 
o representante da empresa, 
Josias Trento, Jones Palavro, a 
Advogada, Drª Aline Priscila de 
Souza, a Bióloga, Caroline Matos 
e o Secretário do Meio Ambiente, 
Agropecuária e Pesca, Luiz Carlos 
Schimitt.

Município de Arroio do Sal terá mais um 
novo empreendimento

A Prefeitura de Passo de 
Torres promove entre os dias 
21 de outubro e 5 de novem-
bro a Consulta Pública de revi-
são do Plano Municipal de Sa-
neamento Básico (PMSB) para 
os setores água e esgoto, em 
conformidade com a exigência 
estabelecida no §4º, Art. 19 da 
Lei Federal 11.445/2007.

O instrumento de plane-
jamento foi realizado pela 
equipe técnica da Prefeitura 
de Passo de Torres e por re-
presentantes de entidades 
da sociedade civil, instituídos 
pelo Decreto Municipal n. 

158/2022 (Conselho Munici-
pal de Saneamento Básico), e 
elaborado com base em estu-
dos e informações fornecidas 
pela prestadora de serviços 
públicos de água e esgoto no 
município.

Neste documento apre-
senta-se um diagnóstico dos 
sistemas de abastecimento de 
água e esgotamento sanitário 
do município, discutindo-se 
os principais indicadores de 
desempenhos atuais. Ao final, 
o documento apresenta um 
plano de ações de investimen-
tos e metas de indicadores de 

desempenho a serem obser-
vados durante a sua vigência 
para a universalização dos 
setores de abastecimento de 
água e esgotamento sanitário, 
prevendo-se soluções gradu-
ais e progressivas.

"O documento é um mar-
co histórico para o município, 
tendo em vista que será a base 
para estruturar a implemen-
tação e o funcionamento do 
abastecimento de água potá-
vel e o esgotamento sanitário 
em Passo de Torres", ressalta 
a comunicação do Passo de 
Torres.

Passo de Torres promove Consulta Pública 
sobre Plano Municipal de Saneamento

 O prefeito de Três Cacho-
eiras, Flávio Raupp Lipert, 
recebeu, na última semana, 
do governador do Estado 
Ranolfo Vieira Júnior, uma 
viatura nova para a Polícia 
Civil. O veículo atenderá 
as demandas da delegacia, 
aprimorando o atendimento 
à população.

Na solenidade de entre-
ga, além do prefeito Flávio, 
estiveram presentes o dele-
gado da Polícia Civil de Tor-
res, Marcos Vinicius Muniz 
Veloso, o Policial Civil Tiago 
Souza Silva e o vereador de 

Três Cachoeiras, Neverton 
de Andrade.

“Quero agradecer ao Go-
verno do Estado pela contri-

buição. Continuaremos em 
busca de melhorias para a 
segurança pública do muni-
cípio”, afirmou o prefeito.

Três Cachoeiras recebe viatura nova para 
a Polícia Civil
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Cerca de 200 pessoas participa-
ram na última sexta-feira, 21 de ou-
tubro, do 7º Encontro Municipal d 
Pessoa Idosa. Foi um dia simbólico 
que resumiu as vivências, os desa-
fios e as conquistas de um ano de 
muito trabalho e dedicação. O 7° 
Encontro da Pessoa Idosa é uma 
iniciativa que compõe a 10ª Mos-
tra de Artes, pensada com objetivo 
de consolidar a importância que a 
Secretaria de Assistência Social e 
Direitos Humanos representa na 
promoção, proteção dos direitos 
e prevenção de violências e riscos 
à pessoa idosa. No evento, os pre-
sentes interagiram com o show da 
dupla de palestrantes Marco e Mar-
cos, intitulado “Reencontro.”

Participaram da mesa de aber-
tura, o Chefe de Gabinete Douglas 
Martins Rocha, o secretário da As-
sistência Social, Fábio da Rosa o 
vereador João Ninja Negrini (Ninja) 
e a presidente do Conselho Muni-
cipal de Direitos da Pessoa Idosa, 
Ingrid Emer. A tarde de sexta-feira, 

foi abrilhantada por quatro apre-
sentações culturais, ofertadas pelos 
grupos ativos no SCFV: 1. Verde e 
Esperança – Grupo SCFV Vida Ativa 
do Núcleo do SCFV do bairro Cen-
tenário. 2. Amarelo e Alegria – Gru-
po SCFV Dunas da Itapeva Norte. 
3. Rosa e Amor – Grupo SCFV Bem 
Viver da Itapeva Sul. 4. Laranja e Eu-

foria – Grupo SCFV Navegar da Praia 
Recreio.

Após as apresentações, assumi-
ram o show a dupla de palestrantes 
Marco e Marcos, que na fala sobre 
“Reencontro”, encantaram e emo-
cionaram todo público ao som da 
gaita e violão. O palestrante Mar-
cos Bristot: nasceu em 1992, na 

cidade de Paraí, é professor e agri-
cultor. Formado em Administração 
de empresas, pós-graduado em 
Coaching e Mediação de Conflitos, 
cursando atualmente pós-gradu-
ação em Neurociência e Física da 
Consciência, com estudos voltados 
para a Inteligência Emocional, PNL, 
Motivação e Comportamento Hu-

mano. O palestrante Marco Mar-
ssaro: nasceu em 1993 no interior 
do município de Serafina Corrêa, 
tendo buscado a formação em Ges-
tão Pública como faculdade. Juntos 
desenvolvem em todo Sul do Brasil 
trabalhos motivacionais onde le-
vam conhecimento, música, moti-
vação e alegria.

Cerca de 200 idosos participaram do 7º Encontro 
Municipal da Pessoa Idosa na 10ª Mostra de Artes

Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos
Através do Serviço de Convi-

vência e Fortalecimento de Vín-
culos – SCFV, semanalmente são 
atendidos em grupo um quanti-

tativo de aproximadamente 100 
idosos. São estimulados ao seu 
direito de ser e a participação so-
cial e comunitária através do mo-

vimento, da educação física, em 
aulas semanais de treinamento 
funcional. Em 2022 o tema Cores 
e Sentimentos desafiou os ser-

vidores do SCFV a pensar sobre 
onde queremos chegar, e nesse 
caminho de reflexão, o encontro 
abriu as portas para toda comu-

nidade e promoveu mais um re-
encontro, regado de muito afeto, 
música e reflexão. (FONTE - Pre-
feitura de Torres)
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O time do Mar Azul - re-
presentante do bairro Ge-
túlio Vargas, em Torres - se 
garantiu na grande final 
da Taça Serramar Banrisul, 
tradicional competição de 
futebol reunindo grandes 
times do litoral norte e do 
pé da serra gaúcha.  No úl-
timo domingo (23), jogando 
em casa, no Complexo Es-
portivo do Mar Azul o time 
torrense teve um jogo difícil 
conta a equipe do Minuano, 
de Capivari do Sul. 

O time visitante preci-
sava da vitória e foi para o 
ataque, mas parou no sóli-
do esquema defensivo do 

Mar Azul e nas importan-
tes intervenções do goleiro 
Zé Carlos (melhor do jogo).  
Com o 0 x 0 garantido em 
Torres - somado a vitória 
fora de casa contra o Minu-
ano no jogo de ida da semi-
final - o Mar Azul confirmou 
sua classificação. Apesar do 
resultado positivo, a notícia 
triste para o time do bairro 
Getúlio Vargas foi a lesão do 
camisa 10, o armador Na-
than, que fraturou a fíbula 
durante o jogo e está fora 
das finais do  campeonato.

Agora, o time torrense do 
Mar Azul decidirá  o título 
da Taça Serramar Banrisul 

2022 contra o Xangri-lá - 
que passou pela equipe do 
Serraria nas semifinais.  O 
primeiro jogo será na Are-
na Xangri-lá, no dia 06 de 
novembro. E a finalíssima 
será no Complexo Esportivo 
do Mar Azul, em Torres -  já 
que o time torrense pos-
sui a melhor campanha do 
campeonato. O Xangri-lá, 
campeão em 2006, 2010 e 
2015, busca o tetracampe-
onato. Já o Mar Azul, estre-
ante na competição (mas 
multicampeão em outros 
campeonatos na região de 
Torres), vai em busca do tí-
tulo inédito.

Time torrense do Mar Azul está na grande final da 
Taça Serramar Banrisul

No último final de semana, 
nos dias 21, 22 e 23 de outubro 
(sexta-feira, sábado e domin-
go), ocorreu a segunda etapa do 
Campeonato Gaúcho Cadete Fe-
minino, em Campo Bom/RS.  

A equipe torrense ATHB (As-
sociação Torrense de Handebol) 
, atual vice-líder da competição, 
disputou cinco jogos nessa fase, 
obtendo um desempenho posi-
tivo - já que teve quatro vitórias 
e apenas uma derrota. Assim, 
foi classificada para as semifinais 
que acontecem na sequência.

De acordo com o técnico, Luan 
Cardoso, a equipe apresentou 

grande crescimento desde na pri-
meira fase da competição, agre-
gando novos potenciais e amadu-
recendo o aspecto coletivo tanto 
ofensiva como defensivamente. 
A partir de agora, a preparação 
é pensada nos confrontos para a 
vaga na super final em dezembro.

Confira os resultados dos jogos:

ATHB 21 X 14 HFSM  - Destaque 
da partida: Joyce Sousa

ATHB 29 X 11 Handaction  - 
Destaque da partida: Ana Trunfo

ATHB 21 X 16 LHH  - Destaque 
da partida: Francesca Martini

ATHB 28 x 16 APAHAND  - Des-

taque da partida: Isabela
ATHB 19 X 24 SGNH

> O Projeto Somos Todos Hand 
Torres 2022 é patrocinado exclu-
sivamente pela Alpha Química, 
empresa que atua no mercado 
de importação e distribuição de 
produtos químicos desde 1990. 
O projeto é financiado pelo Go-
verno do Estado do Rio Grande 
do Sul, através do programa de 
incentivo PRÓ-ESPORTE.

 
Fonte: Assessoria de Comuni-

cação ATHB - Responsável: jorna-
lista Camila Brozowski

Equipe de handebol torrense classificada para as semifinais 
do Estadual Cadete Feminino

No último domingo (23), ini-
ciou o Campeonato Municipal 
de Vôlei de Arroio do Sal. As 
pontuações e resultados das 
partidas podem ser acompa-
nhadas pelo APP Copa Fácil no 
link: https://copafacil.page.
link/hemu4gHPktdXRTDy8

Neste ano o Campeonato 
traz uma novidade, os Desta-
ques da Rodada, com as ca-
tegorias Block Monster, Fire 
Atack, Defesa Absurda, Top 
Ace e Mago, de jogadas que 
pontuaram em quadra.

Na primeira rodada os des-

taques ficaram para:

MASCULINO
Block Monster: Eberson 

(ECAS) – 3 Bloqueios
Fire Atack: Renan (Rondi-

nha) – 7 Ataques
Defesa Absurda: Willian 

(ECAS) – 8 Defesas
Top Ace: Douglas (ECAS) – 2 

Aces
Mago: Leonardo (Rondi-

nha) – 17 Levantamentos

FEMININO
Block Monster: Não teve

Fire Atack: Thais (ECAS) – 9 
Ataques

Defesa Absurda: Mari (JUN-
ÇÃO) – 14 Defesas

Top Ace: Jordana (ECAS) – 6 
Ace

Mago: Renata (ECAS) – 26 
Levantamentos

Confira os destaques da 1ª Rodada do Campeonato 
Municipal de Vôlei em Arroio do Sal

A primeira rodada da semi-
final do 32° Campeonato Mu-
nicipal de Futebol de Campo 
de Três Cachoeiras - Taça José 
Felisorio Lipert, que ocorreria 
no próximo domingo (30), foi 

suspensa devido ao 2º turno 
das eleições.

A 9ª rodada, realizada no 
domingo (23), foi a última da 
primeira fase do campeonato, 
que segue agora para a semi-

final. Durante a rodada, no 
campo do Santo Anjo, o Lage-
adinho enfrentou o Vila Nova, 
que ganhou de 0X5. Já no jogo 
entre Santo Anjo e Bela Vista, 
o Santo Anjo venceu de 2X0.

No campo do Chimarrão, os 
times do Rio do Terra e Central 
se enfrentaram, terminando 
em 0x2 para o Central. Já a 
partida entre Palmeiras e Mor-
ro Azul, terminou em empate 

de 1X1.
Os times classificados para 

as semifinais são o Vila Nova 
(1ª posição), Central (2ª), La-
geadinho (3ª) e Santo Anjo 
(4ª).

Semifinal do Municipal de Futebol de Três Cachoeiras é adiada devido 
ao 2º turno das eleições

Após passar pela equipe do Minuano (de Capivari do Sul) nas semifinais, Mar Azul vai enfrentar o Xangri-lá pela final - com jogos nos dias 06 e 13 de novembro.
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O Canta Arroio do Sal conquistou 
não só o município, mas toda a região, 
estado e até o Brasil, o festival contou 
com 177 inscrições, sendo necessário 
uma triagem onde o júri escolheu as 
20 canções para concorrer aos grandes 
prêmios.

O 2º Canta Arroio do Sal aconteceu na 
noite do último sábado (22), encerrando 
com chave de ouro o sucesso da 12ª Feira 
do Livro de Arroio do Sal.

Após as 20 canções defendidas no pal-
co principal, os jurados tiveram a difícil 
missão de escolher os vencedores e esse 
desafio ficou também para quem acom-
panhou ao vivo na Sociedade Amigos de 
Arroio do Sal (SAAS), com a categoria júri 
popular.

Campeões 2º Canta Arroio do Sal

*1º Lugar:  O Mar é Um Beijo de Vida 
Tocando o Rosto da Areia - Letra: Matheus 
Costa - Melodia: Alex Har - Interpretação: 
Alex Har

*2º Lugar: Cecília - Letra: Moacir D’Ávila 
Severo - Melodia: Cleiber Rocha - Interpre-
tação:  Nair Teresinha

*3º Lugar:  De Volta - Letra: Leonardo 
Quadros - Melodia: Guilherme Castilhos - 
Interpretação:  Leonardo Quadros

>>>Melhor Instrumentista: Jasmine 
Vasconcelos - Instrumento: Percussão

>>>Melhor Intérprete: Bárbara Moisi-
nho - Música: Romance de Maria Mol - Au-
tores: Gederson Fernandes/Nino Saldanha

>>>Melhor Tema Arroio do Sal: Sabiá 
da Praia - Letra: Vaine Darde - Melodia: 
Loreno Santos (in memorian) - Interpreta-

ção:  Monicah Ramos
>>>Júri Popular: S.O.S. Planeta - Letra: 

Elton Duarte - Melodia: Elton Duarte

Definidos os vencedores do 2º Canta Arroio do Sal
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Como é difícil fazer uma lista, não 
acha? 

Não vale a lista de compras? Que 
embora seja também complicada não 
chega a ser difícil. Difícil é pagar! 

Mas voltando à lista. Tente fazer 
uma lista de pelo menos 10 livros que 
mais gostou de ler, certamente se voltar 
a fazê-la lembrará de algum que ficou 
de fora da primeira lista. Assim será 
com filmes, cidades, comidas, e uma 
infinidade de coisas que possam ser 
listadas. 

Que tal fazermos um pequeno exer-
cício juntos. Tente listar pelo menos 10 
atrativos turísticos da cidade de Torres. 
Pense neles como se você fosse apre-
sentá-los para alguém que nunca tenha 
vindo para Torres. Não precisa usar 
qualquer ordem de importância ou outra 
coisa que qualifique ou desqualifique o 
atrativo. Simplesmente faça a lista. 
Fez? 

Vamos ver se bate com a minha. 
1-Parque da Guarita; 2-Morro do 

Farol; 3-Praia da Cal; 4-Prainha; 5-
Molhes; 6-Ponte Pensil; 7-Lagoa do Vi-
olão; 8-Ilha dos Lobos; 9-Torreão Sal-
-vidas; 10-Itapeva. 

Quantos atrativos da sua lista coin-

cidiram com a minha? Acho que pelo 
menos cinco, não foi? Parque da Guari-
ta, Morro do Farol, Lagoa do Violão, 
Ilha dos Lobos e Molhes. Comparando 
com os listados pela prefeitura em seu 
site, vejo que dos quinze lá listados, se-
te não estavam na minha lista. Bah! Es-
queci de colocar a Igreja São Domingos 
na minha lista e a Casa Número 1, co-
mo esqueci?  

Viu como é difícil. E é difícil também 
escolher o que colocar e o que deixar 
de fora, assim como fez a prefeitura na 
sua listagem de atrativos em seu site.  

Mas vamos lá, além dos listados 
acima por mim, poderemos agregar a 
Igreja São Domingos, a Casa Número 
1, a Santinha, o monumento ao Surfis-
ta, o chalé Memorial do Surf, o rio Mam-
pituba e o Abrigo (antiga sede da 
SAPT). Aí teríamos 17 listados. Então 
que tal aumentarmos a lista para 20, 
um número redondo! Vamos colocar o 
Belvedere, o Museu Histórico (antiga 
Prefeitura), os casarios da rua Júlio de 
Castilhos para completar os vinte. 

Certamente alguém vai lembrar de 
mais algum atrativo, que embora não 
seja relevante para mim ou para a pre-
feitura, pode ser relevante para você. E 
aí teremos que, novamente, aumentar o 

número listado ou retirar algum desta 
lista. 

Viu como é realmente complicado. 
Ainda bem que não temos nenhuma lis-
ta para fazer, não é?  

Na verdade, eu tenho. Eu e toda a 
sociedade torrense representada no 
COMPHAC (Conselho Municipal do Pa-
trimônio Histórico, Artístico e Cultural de 
Torres) estamos fazendo uma primeira 
listagem dos bens culturais edificados 
para o inventário desses bens. Já existe 
uma listagem feita em 2018, mas como 
a nossa listagem aí acima, ela cresceu. 
Havia muitos bens de relevância fora 
dessa lista assim como alguns dos 
bens listados em 2018, já nem mais 
existem. 

Estavam nesta lista (de 2018) 46 
bens, destes, três estão em péssimo 
estado (Abrigo, Cenecista, Museu), um 
está sendo restaurado (Torreão) e três 
foram demolidos. 

Uma nova lista está sendo feita e 
certamente faltará algum bem que seja 
relevante para alguém. Então se quiser 
participar desta defesa do nosso bem 
cultural edificado faça sua lista e envie 
para algum conselheiro do COMPHAC 
e ajude a preservar a nossa história. 
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